
пролетарии к ех  стран, соединяйтесь!
ПРИЕМ л. и. БРЕЖНЕВЫМ А. ГАРРИМАНА

20 сентября Генеральный секретарь 
ЦК КПСС Л. И. Брежнев принял в 
Кремле видного американского полити
ческого и общественного деятеля 
А. Гарримана по его просьбе.

В ходе состоявшейся беседы^ были за
тронуты вопросы отношений между 
СССР и США, а также некоторые меж
дународные проблемы.

Л. И. Брежнев подчеркнул важное 
значение улучшения советско-амери
канских отношений в интересах наро
дов обеих стран и укрепления всеобще
го мира и указал, что Советский Союз, 
руководствуясь своей принципиальной

линией, последовательно выступает за 
дальнейшее развитие этих отношений 
на основе' равенства и взаимной выго
ды, строго придерживается достигну
тых между СССР и США соглашений и 
договоренностей.

А. Гарримаи со своей стороны выра
зил надежду, что советско-американ
ские отношения получат в предстоя
щий период свое дальнейшее развитие.

Беседа прошла в откровенном и дру
жественном духе. В беседе принимал 
участие помощник Генерального секре
таря ЦК КПСС А. М. Александров.

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО Ш Н Т Е Т А  КПСС К ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ
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СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЙ ОБЗОР

Переходный период
в  эти напряженные осен

ние дни ответственные зада
чи решаются в животновод
стве: скот переводится на 
стойловое содержание. И от 
того, как будет организована 
эта работа, зависит сохране
ние продуктивности, выпол
нение планов и обязательств 
по производству и продаже 
молока и мяса в четвертом 
квартале и в будущем году. 
Нельзя не учитывать и того 
обстоятельства, что за восемь 
с половиной месяцев мы до
пустили по сравнению с со
ответствующим периодом 
прошлого года отставание по 
производству и продаже мо
лока государству соответст
венно на 2 и 0,4 процента и 
еще большее — по производ
ству и продаже мяса.

Опыт хозяйств и целых 
районов показывает, что при 
организованной постановке 
скота на зимнее содержание 
можно успешно ликвидиро
вать отставание, допущенное 
в производстве продуктов 
животноводства. Тем более, 
что благодаря упорному тру
ду тружеников села, большой 
помощи рабочих, служащих 
и студентов для обществен
ного животноводства заго
товлено грубых и сочных 
кормов на 30 процентов боль
ше, чем в минувшем году. 
Важно теперь правильно 
распределить их на весь пе
риод зимовки, рациональ
но и с наибольшей отдачей 
использовать с самого нача
ла стойлового содержания.

Примером может служить 
прсяплогодний опыт Чаин- 
ского района. Обеспечен
ность кормами здесь была 
ниже, чем в большинстве 
других районов. Однако свое
временный перевод скота на 
зимнее содержание, обеспече
ние его кормами по полным 
рационам, создание хороших 
культурно-бытовых условий 
для работников животновод
ства, широко развернутое со
циалистическое соревнова
ние за увеличение производ
ства и закупок продуктов 
животноводства в зимний 
период позволили не только 
не допустить спада продук
тивности молочного скота и 
продажи молока в четвертом 
квартале, но и повысить про
дуктивность. Б то же время 
в Шегарском, Зырянском, 
Молчаиовском и некоторых 
других районах, лучше обес
печенных кормами, допусти
ли снижение производства 
молока и мяса. В ряде райо
нов продуктивность так и не 
была восстановлена.

Ошибки повторяются и се-

гО'ДИя. По состоянию на 20 
сентября ПО области постав
лено в зи.мние помещения 
всего 12 тысяч коров — 14 
процентов поголовья, а в 
Александровском, Шегар
ском, Парабельском, Том
ском и Тегульдетском рай
онах к этой работе еще 
не приступали. Более то
го, на многих фер.мах, в 
летних лагерях скот не 
обеспечивается в доста
точном количестве кор
мами, не созданы необходи
мые культурно-бытовые ус
ловия для животноводов, 
этой отрасли мало уделяют 
внимания руководители ряда 
хозяйств и сельскохозяйст
венных органов.

И не удивительно, что в 
целом по области только с 
15 по 17 сентября суточная 
продуктивность каждой ко
ровы снизилась на 0,3 кило
грамма, а в Томском, Кожев- 
никовском, Асиновском и 
Шегарском районах — на 
0,4 — 0,6 килогра.м.ма. В сов
хозах имени Кирова, «Фили- 
моновский», «Елгайский», 
«Заветы Ленина», «Смена», 
колхозах «Гигант», «Юби
лейный» и некоторых дру
гих снижение еще больше— 
0,7—1,9 килограмма. Особен
но плохо работают животно
воды Филимоновской фермы 
совхоза «Филимоновский» и 
Тихомировской — совхоза 
имени Ленина.

И наоборот. В совхозах 
«Авангард», «Кожевников- 
ский», «Северный», «Совет
ский», «Сибирь», колхозах 
имени X X II съезда КПСС, 
имени Ленина, где скот свое
временно перевели в зимние 
помещения или организовали 
его полноценное кормление, 
снижения продуктивности не 
произошло.

Отсюда напрашивается вы
вод: ни дня промедления с 
постановкой скота, особенно 
молочного, на стойловое со
держание! Важно создать за
пас грубых кормов на фер
мах, выделить для кормле
ния сенаж, травяную муку, 
концентраты, силос, органи
зовать их скармливание ■ с 
самого начала зимовки в за
висимости от физиологиче
ского состояния маточного 
поголовья, периодов откорма 
крупного рогатого скота, что-. 
бы получить наибольшую от
дачу. Молочное стадо в сред
нем должно получать не ме
нее .9—10 кормовых единиц 
в сутки.

Каждой ферме следует вы
делить . необходимый транс
порт, обеспечить ее механи
заторами. В ближайшее вре
мя надо завезти потребное

количество М1инеральвых, 
азотосодержащих кормов, 
дрожжей, других микро- и 
макродобавок и организовать

■ их эффективное использова
ние.

Очень важно умело ре
шить проблему приготовле
ния кормов, особенно сОло- 
мы и грубостебельчатого се
на. Уже сейчас нужно приве
сти в рабочее состояние 
имеющиеся кормоцехи, за
кончить строительство новых 
и с 1 октября запустить их в 
работу.

Большую и ответственную 
задачу должны решить жи
вотноводы в ликвидации от
ставания по производству 
мяса. Прежде всего надо со
хранить все народившееся 
поголовье поросят и телят, 
которые должны быть не
медленно переведены из лет
них лагерей в зимние поме
щения, организовать их над
лежащее содержание и корм
ление.

Несмотря на наличие всех 
кормов, во многих хозяйст
вах еще не полностью ис
пользуются воз.можносги ин
тенсивного откорма крупного 
рогатого скота. Особенно это 
относится к хозяйствам Ше- 
гарского, Молчановского, 
Колпашевского и Парасель
ского районов. Надо, чтобы 
все поголовье весом 220 кило
граммов и выше в ближай
шие дни было поставлено на 
интенсивный откорм. Это по
зволит в конце нынешнего— 
начале будущего года сдать 
каждого бычка весом не ни
же 400 килограммов, что по
может в значительной степе
ни ликвидировать отстава
ние по производству говяди
ны.

В постановке скота на зи
мовку и ее успешном прове
дении нет мелочей. Надо 
тщательно проанализировать

■ плюсы и минусы прошлой 
зимовки в каждом хозяйст
ве, на каждой ферме и сде
лать соответствующие выво
ды. Важно, чтобы работники 
животноводческих ферм, 
специалисты под руководст
вом партийных, советских и 
сельскохозяйственных орга
нов направили свои усилия 
на использование всех резер
вов производства, широкое 
развитие социалистического 
соревнования, на преодоле
ние отставания в производ
стве молока и мяса в этом 
году и создание надежной ба
зы для резкого подъема жи
вотноводства во втором году 
десятой пятилетки.

А. ПРОХОРОВ,
заместитель начальника 

облсельхозуправлення.

Р Е Ш Е Н И Я

С Ъ Е З Д А  П А Р Т И И  —
в  ж и з н ь

СЕГОДНЯ в н о м е р е :
•  НЕ ДОПУСТИТЬ С П А Д А  ПРОДУКТИВНОСТИ ПРИ 

ПЕРЕВОДЕ СКОТА НА СТОЙЛОВОЕ СОДЕРЖАНИЕ
•  ЗА ВЫСОКИЕ ТЕМПЫ РОСТА ПРОИЗВОДСТВА  

И РЕАЛИЗАЦИИ ПРОДУКЦИИ
•  КАЧЕСТВО РАБОТЫ —  ГЛАВНОЕ ТРЕБОВАНИЕ 

ДНЯ

Ос е н н и й
1К0ИПЛЕКБ

20 С ЕН ТЯ Б Р Я
Збриовые в области обмоло

чены с 78»2 процента площ ади 
—  прибавка за три прош ед
ш их дн я  составила 5»9 процен
та. В ряде районов не сумели 
производительно п о тр уди ться  
в погож ие дн и . Это особенно 
относится и хозяйствам Ко- 
ж евниковского, Ш егарского и 
Зы рянского районов. В перво
м айских колхозах, занимаю
щ их первое место в области, 
обм олотили хлеба с 93 процен
тов площ ади. Здесь и самая 
высокая урож айность —  16,2 
центнера с гектара.

, * * *
Первомайский район зани

мает первое место и по засып- 
не семян »  98,2 процента к 
заданию . Затем и д у т хозяйст
ва Том ского, Асиновского, 
Бакчарского, М олчановского, 
Чаинского и Зы рянского рай
онов. Крайне медленно созда
ю т семенной ф онд кожевни- 
ковские совхозы, где план вы
полнен всего на 56 процентов. 

* * *
К артоф ель в области выко

пан с 80 процентов площ ади. 
Закончили э ту  работу ш егар- 
скис, парабельские и карга-

сокские хозяйства. Близки к 
еы полнению  плана Чаинсний и 
Зы рянский районы . М едлят в 
Те гуль де тско м , Кож евнинов- 
сном. Колпаш евском и Молча- 
новском районах.

* * «
80 процентов потребны х се

мян картоф еля залож или хо
зяйства Том ского района. В 
остальны х районах —  показа
те ли  ниж е среднеобластны х, 
а кожевниковение совхозы 
план выпол-нили на... 2,7 про
цента. • 9 *

Зяблевы й клин  в области 
распахан на 42 процентах за
планированной площ ади. Здесь 
первое место занимает Перво
майский район —  70,6 процен
та . Самые низкие результаты  
в Кожевниковском —  29,2 про
цента. По распаш ке м алопро
дук ти в н ы х  м ноголетних трав 
первые тр и  места занимаю т 
Кривош еинский, Чаинсний и 
Зы рянский районы . По обла
сти  же задание вы полнено на 
29 процентов.

* • «
В области  на стойловое со

держ ание переведено 12 ты 
сяч норов. Больш е всех —  
4.000 голов —  поставлено в 
помещения в Бакчарсном рай
оне. И это не п ов лияло на на
дои: ж ивотноводы  района по
луч а ю т о т норовы на 0.1 ки
лограмма м олока больш е, чем 
в минувшем го ду. Такой же 
р е з у ль та т в зы рянских и ча- 
и нски х хозяй ствах. Однако • 
Александровском , Верхнекет- 
ском, Парабодьсном и Карга- 
сокском районах спад про дун- 
ти в ности  м олочного стада про
до лж ается. Александровские 
ж ивотноводы , наприм ер, п о л у 
чаю т сейчас молока о т  коровы 
в два раза меньше, чем в 
среднем по области.

ХРОНИКА СОРЕВНОВАНИЯ

ДЕЛО НАШЕЙ Ч Е Ш
Завершающий год девятой пятилетки для нашего кол

лектива был знаменателен тем, что Вознесенская молоч
нотоварная ферма стала трехтысячницей. Успех не при
шел сам по себе, а явился результатом самоотверженного 
труда всех животноводов.

Нынче мы решили закрепить достигнутое и приняли 
обязательство—надоить на фуражную корову в среднем 
по 3.050 килограммов молока. Правда, начало года было 
неудачным. Надаивали от коровы на полтора килограмма 
молока меньше, чем в прошлом году. Сказался поздний 
растел и недостаток кормов, К концу января мы стали 
получать самые высокие надои в районе, но разрыв с 
уровнем прошлого года еще больше увеличился.

Отставание удалось преодолеть лишь к середине мая. 
Большие надежды мы возлагали на пастбищный период. 
И действительно, летом продуктивность стада значитель
но возросла. За три месяца от каждой гсоровы надоили 
по 900 килограммов молока, а за восемь месяцев по 
2.207. Чтобы выполнить обязательство, нам нужно надаи
вать ежемесячно до окончания года по 210 килограммов 
молока. Цифра вполне реальная.

Сейчас получаем от каждой коровы по девять кило
граммов молока — значительно больше, чем в сентябре 
прошлого года. Дойное стадо вот уже месяц__ содержится 
во дворах. Кормим животных зеленой массой из расчета 
30 килограммов на голову. Пастбища используем лишь 
для прогулок стада. Получают коровы и концентраты из 
нового урожая. В .ближайшие дни переведем их на пол
ный зимний рацион.

Около фермы создан месячный запас сена, тут же 
сконцентрированы весь силос, сенаж и сенажированная 
солома. Нынче кормами (особенно сочными) ферма обес
печена значительно лучше, чем в прошлом году. Выручи
ли нас полеводы. Они собрали по 260 центнеров зеленой 
массы кукурузы с каждого гектара.

Теперь слово за нами. Корма есть, нунсяо их исполь
зовать с наибольшей отдачей. Опыта нам не занимать. 
Мои подруги трудятся на ферме уже десятки лет, добива
ются высоких надоев. Почти все доярки успешно выпол
няют принятые в начале года обязательства. Однако луч
шие показатели в труде у Е. Т. Князкж и А. И. Тавки- 
яой. Помогают нам брать большое молоко и опытные 
добросовестные скотники И. Е. Шафран, Н. И. Степанен
ко. А. М. Линовка.

В этом году провели переаттестацию доярок. Двум мо
им коллегам повышена классность. Ферма полностью 
укомплектована кадрами животноводов. Имеем возмож
ность работать в спокойной обстановке, строго придер
живаемся распорядка дня, лучше ухаживаем за живот
ными.

- В речи Л. И. Брежнева-на совещании партийно-хозяй
ственного актива Казахстана выражена уверенность в 
том, что к концу года скажутся положительные сдвиги 
в производстве мяса и молока. Мы, доярки, понимаем 
важность этой задачи и стараемся внести свой вклад в 
ее решение. Дело нашей чести — успешно выполнить 
принятые обязательства по надоям молока и перевыпол
нить годовой план продажи его государству.

Р. ШАФРАН,
доярка Вознесенской молочнотоварной фермы 
совхоза «Белостокский» Кривошеинского района.

К О М Б А Й Н Е Р Ы
Пожалуй, больше всего внимания 

приковывает сейчас к себе труд ком
байнера. От его мастерства, опыта во 
многом зависит ход уборки урожая. 
Анатолий Васильевич Бажин — ста
рейшин комбайнер совхоза «Тегуль- 
детский».

Николай Васильевич Демчук — ра
бочий Новотегульдетского леспромхоза. 
Но каждую осень, вот уже на протя
жении многих лет, садится он за штур
вал комбайна.

С высоким качеством идет уборка в 
совхозе «Тегульдетский». В этом боль
шая заслуга Н. В. Демчука и А. В. Ба
жина.

'« НА СНИМКАХ: А. В. Бажин; Н. В.
Демчук.

Фото в. Маковеева.

Полнее использовать резервы
Выступая в А.тма-Ате на 

совещании партийно-хозяй
ственного актива Казахста
на, Л. И. Брежнев сказал, 
что главное сейчас в дея
тельности всей нашей пар
тии и народа — это выпол
нение решений XXV съезда 
КПСС, претворение в жизнь 
Основных направлений^раз
вития народного хозяйства 
страны до 1980 года.

Развернув, соревнование 
за досрочное выполнение 
планов первого года десятой 
пятилетки и принятых обя
зательств, м'нбгие предприя
тия и в целом промышлен
ность области досрочно вы
полнили план восьми меся
цев по реализации товарной 
продукции и производству 
большинства главнейших 
изделий.

Передовые предприятия 
дали народному хозяйству 
сверхплановой продукции 
более чем на 16 миллионов 
рублей, в том числе 64 тыс. 
тонн, нефти, на 750 тыс. 
рублей металлорежущего 
инструмента, около 270 тыс. 
штук электроламп, на сотни 
тысяч рублей вычислитель
ной техники, почти на 300 
ТЬ1С. рублей измерительных 
приборов, 163 тыс. кубомет
ров древесины, 94 тыс. ку
бометров пиломатериалов, 
340 тонн рыбы, 370 тыс. ба
нок консервов и ряд дру
гих изделий.

В целом промышленно

стью области план восьми 
месяцев по реализации то
варной продукции выпол
нен на 101,5 процента. Все 
областные управления и 
объединения, за исключени
ем объединения ■ мясной 
промышленности, перевы
полнили план по реализа
ции товарной продукции. По 
сравнению с соответст
вующим периодом прошло
го года объем реализован
ной продукции Б текущем 
году возрос на 5,4 процента.

Наиболее высоких тем
пов роста производства и 
реализации продукции до
бились предприятия объ
единений Сибкабель, рыб
ной промышленности,^ уп
равления лесного хозяйства, 
заводы математических ма
шин, режущих инструмен- 
то'В, электромеханический, 
манометровый, химфармза- 
вод и многае другие. На 
многих предприятиях поч
ти весь прирост продукции 
получен за счет роста про
изводительности труда.

В целом по области около 
90 процентов прироста объе
ма продукции получено за 
счет роста производитель
ности труда. Успешное вы
полнение плана внедрения 
новой техники и передовой 
технологии позволило мно
гим предприятиям перевы
полнить задание по росту 
производительности труда. 
Восьмимесячное задание по

этому показателю выполне
но на 100,9 процента. По 
сравнению с соответствую
щим периодом прошлого 
года в текуще.ч году произ
водительность труда в про- 
мьппленности возросла на 
4,3 процента. А каждый 
процент прироста дает свы
ше 7,5 млн. продукции.

Многие предприятия об
ласти, борясь за повышение 
качества продукции . и эф
фективность производства, в 
текущем году успешно 
оправляются с заданием по 
снижению себестоимости 
товарной продукции. Фак
тическая себестоимость то
варной продукции почти на 
1 млн. ниже плановой. С за
данием по снижению себе
стоимости справились все 
областные объединения и 
управления.

Таковы общие итоги рабо
ты . промьппленности обла
сти за 8 месяцев. Они, безус
ловно, положительны. Но за 
средними цифрами скры
вается много недостатков в 
работе отдельных пред
приятий, которые не полно
стью используют имеющие
ся резервы.

Ряд предприятий в июле 
и августе не сумел спра
виться с теми TpyjaiHOCTHMH, 
которые возникли в теку
щем педиоде. В июле не вы
полнили планов по реали
зации продукции 27 пред
приятий, в следующем ме

сяце это число увеличилось 
до 33. Только за август от
стающие предприятия не
додали до плана 3.764 тыс. 
рублей.

В результате в августе 
не выполнили план по реа
лизации продукции про
мышленность г. Томска и 
всех его районов, предприя
тия Кривошеинского и Ча
инского районов. В, числе 
отстающих оказались такие 
крупные предприятия, как 
завод резиновой обуви, 
электроламповый завод, 
фабрики Швейная, конди
терская, текстильная и 
спичфабрика «Сибирь»,
Томский, Колпашевский и 
Асиновский мясокомбинаты, 
Могочинский лесозавод,
Асиновский лесоперевалоч
ный комбинат. Комсомоль
ский и Новотегульдетский 
леспромхозы, Батуринский 
ДОК и ряд других пред
приятий.

Провал планов по реали
зации продукции такими 
крупными предприятиями 
обусловил невыполнение 
(второй месяц подряд) пла
нов по реализации продук
ции в целом промышленно
стью области.

Некоторые управления, 
ведомства и предприятия 
имеют низкие темпы роста 
объемов производства по 
сравнению с прошлым го
дом. К числу таких отно
сятся управления Томск

энерго, пищевой про.мыш- 
ленности, объединение мяс
ной промыш.ченности, Бак- 
чарский, Кожевниковский, 
Чаинский районы.

Еще больше отстающих 
оказалось в августе по про
изводительности труда. Это 
и явилось главной причи
ной невыполнения планов 
по реализации и производ
ству продукции. Месячное 
задание по росту производи
тельности труда не выпол
нили 64 предприятия, или 
свыше 30 процентов от об
щего числа предприятий. В 
числе не выполнивших план 
августа 19 предприятий 
г. Томска. В их числе: за
воды «Сиоэлектро мотор» и 
резиновой обуви. Томский 
ЛПК и ДОК, фабрики каран
дашная, «Сибирь» и другие.

Между тем многие кол
лективы имеют значитель
ные резервы для выполне
ния /Планов по производи
тельности труда. . Улучше
ние организации труда, 
ритмичность, сокращение 
потерь рабочего времени — 
вот . те резервы, которые 
позволили передовым пред
приятиям добиться высо
ких темпов роста произ
водительности труда и ус
пешно выполнять плановые 
задания.

Томский ДОК и лесопере
валочный комбинат,, мебель
ный комбинат, спичфабрика 
«Сибирь» не выполнили

планов по производитель
ности труда. Однако на этид 
предприятиях, как показа
ло ■ суточное обследование, 
из-за плохой организации 
труда велики внутрисмен- 
ные простои рабочих и обо
рудования. Из-за этого и 
произошло невыполнение 
плана по производительно
сти труда. Только учтен
ные внутрисменные простои 
за полугодие составили на 
спичфабрике «Сибирь» бо
лее чем по 12 часов на че
ловека, В среднем каждый 
не работал более чем по од
ному дню или из-за прогу
лов, или по разрешению 
администрации.

Завод «Сибэлектромотор» 
работает крайне неритмич
но, что приводит к плохо
му использованию рабочего 
времени и как следствие к 
низким темпам роста произ
водительности труда, а в 
отдельные месяцы и к не
выполнению плана по важ- 
нейши.м показателям.

Неритмичная работа ряда 
предприятий приводит и к 
невыполнению планов в но
менклатуре, к снижению 
качества продукции. Так, 
электромеханический завод 
в текущем году ни один ме
сяц не выполнил плана в 
номенклатуре и из-за повы
шенного брака, не выполня
ет задания по снижению се- 
бестоил10сти.

В целом промьппяенность

области выполнила семиме
сячный план по снижению 
себестоимости товарной про
дукции. Однако 51 пред
приятие с планом по этому 
показателю не справилось и 
допустило удорожание. Наи
большее удорожание себе
стоимости допустили завод 
резиновой обуви (2.035 тыс. 
рублей), шпалопропиточный 
завод (215 тыс. рублей), 
электромеханический завод 
(139 тыс. рублей).

Две трети первого ' года 
десятой пятилетки пройде
но. Мы стоим на пороге 
9 месяцев года. В остав
шееся время требуется глу
боко проанализировать на 
каждом предприятии при
чины отставания, уяснить, в 
чем корни снижения эф
фективности производства, 
замедленных темпов роста 
объемов производства. Пар
тийным, комсомольским и 
профсоюзным организаци
ям следует поднять уровень 
организаторской и воспита
тельной работы в коллек
тивах, еще активнее разви
вать социалистическое со
ревнование за повышение 
качества работы и ее высо
кие темпы, за эффективное 
использование оборудования 
и материальных ресурсов.

В каждом трудовом кол
лективе необходимо сейчас 
осуществить такие органи
зационные, технические и 
массово-политические меро
приятия, которые создадут 
условия для устойчивой 
ритмичной работы, обеспе
чат досрочное вьщолнение 
планов и принятых социа
листических обязательств яа 
1976 год.

ХОРОШАЯ ТРАДИЦИЯ
сложилась в шлифовально
сборочном цехе Ns 1 под
шипникового завода —  про
дукцию для сельского хо
зяйства изготавливать до
срочно.

Успешно продолжает ее 
цех и в этом году. Расши
рился ассортимент. Два- но
вых типа сельскохозяйст
венных подшипников, осво
енных нынче, уже идут по 
адресам заказчиков.

Коллектив цеха поставил 
перед собой задачу— в те
чение сентября и октября 
выполнить годовую про
грамму поставки подшипни
ков для сельского хозяй
ства. Потребителям будет 
отправлено 40 тысяч под
шипников. Лучше всех тру
дятся в цехе бригады шли
фовщиц Н. Лектороаич и 
Е. Кошкаревой.

Т. ФЕДОРОВ.

В СЧЕТ ОКТЯБРЯ
работает коллектив цеха 
NS 5 Томской обувной фаб
рики.

Здесь изготавливают муж
скую и женскую комнатную 
обувь. Еще 3 сентября цех 
выполнил план 9 месяцев и 
сверх плана до конца меся
ца решил выдать продукции 
на 25 тысяч рублей.

В этих успехах большая 
заслуга передовиков цеха 
—  Ю: Ф. Антипова, К. Д. 
Шворнева, А. И. Руднева и 
других, выполняющих нор
мы выработки на 120— 130 
процентов. А Г. П. Михаль- 
цова дает по две нормы в 
смену. И качество у всех 
хорошее. Изготовленная це
хом продукция пользуется 
большим спросом у поку
пателей.

Е. ПОНОМАРЕНКО.

Б Р О Н З О В А Я  
МЕ ДАЛЬ ВДНХ
получена старшим научным 
сотрудником НИИ вакцин и 
сывороток Л. Е. Подоплски- 
ной.

Томский бактериолог удо
стоена этой награды за раз
работанный ею препарат 
«иммунный асцит к вирусу 
лимфоцитарного хориоме- 
нингита». Этот препарат был 
представлен институтом на 
ВДНХ. Кроме медали, авто
ру вручено также удостове
рение участника выставки.

Ю. ИВАНОВ.

НА ДВА МЕСЯЦА 
Р А Н Ь Ш Е
графика выполняет годовое 
производственное задание 
бригада Людмилы Петров
ны Коробовой КЗ цеха № 6 
завода резиновой обуви.

Этот коллектив брал обя
зательства— в первом году 
десятой пятилетки добиться 
высокой производительно
сти труда. Бригада из 40 че
ловек работает на подгото
вительном участке по заго
товке и раскрою деталей 
обуви. Коллектив ежедневно 
выполняет сменное зада
ние на 120 процентов.

К. ВАСИЛЬЕВА.

ВЫХОДИТ в СВЕТ
монография заведующего 
сектором математических 
методов в физико-химиче
ских исследованиях НИИ 
ПММ при университете 
В. Н. Кумока и сотрудника 
сектора М. Б. Фиалко 
«Лекции по планированию 
эксперимента».

Книга написана на основе 
курса лекций, который ав
тор читал на фгжультете по
вышения квалификации 
преподавателей по химиче
ским специальностям. Но
вая работа состоит из двух 
частей. Первая посвящена 
математическому планиро
ванию так называемых 
экстремальных эксперимен
тов/ т. е.'нахождению усло
вий, обеспечивающих опре
деленные режимы химиче
ских процессов. Вторая 
часть—  и это оригинальная 
разработка автора —  описы
вает математические моде
ли химических процессов, 
позволяющие рассчитывать 
их параметры.

До этого в издательстве 
«Наука» вышла моногра
фия В. Н. КуА^ока «Иссле
дование химических равно
весий» (в соавторстве с 
акад. А. В. Николаевым), а 
в издательстве «Высшая 
школа» —  монография «Хи
мия ксюрдинированных сое
динений» (в соавторстве 
с сотрудником химическо
го факультета ТГУ Н. А, 
Скорик).

Л. БЫКОВА.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



^КРАСНОЕ ЗНАМЯ s22 сентября 1976 года!

Партийная
Ж И З Н Ь

в  полном соответствии с 
требованиями современного 
этапа коммунистического 
строительства, опираясь на 
опыт прошлых лет, XXV 
съезд КПСС ■ определил ме
ры дальнейшего повышения 
уровня партийной работы, 
уделив серьезное внимание 
улучшению подбора, расста
новки и воспитания кадров. 
Политическая линия пар
тии, ее планы и решения 
становятся достоянием масс 
и успешно воплощаются в 
практике лишь тогда, когда 
на всех участках стоят, по 
выражению Ленина, «люди 
не только, несомненно, пре
данные, но люди действи
тельно образованные и с 
громадными способностя
ми... талантливые люди».

В этом отношении пар
тийная организация инсти
тута автоматизированных 
систем управления и радио
электроники располагает 
большими возможностями. 
Состав преподавателей и на
учных работников вуза — 
прекрасная среда для под
бора и воспитания руково
дителей, способных органи
зовать коллективную рабо
ту. Однако сами по себе ка
чества руководителя вслед 
за образованностью не при
ходят. Главной заботой пар
тийной организации в вузе 
остается, наряду с заботой о 
повышении научной квали
фикации кадров, воспитание 
у них широкого политиче
ского кругозора, творческой 
инициативы, чувства нового, 
умения вести воспитатель
ную работу с людьми. Без 
этих качеств невозможно 
стать хорошим руководите
ле .м.

Марксистско - ленинское 
образование коммунистов — 
решающее средство повы
шения научного уровня пар
тийного руководства. В НИИ 
АЭМ. наряду с двенадцатью 
научно-техническими, рабо
тают 9 философских семи
наров. Они проводятся при 
широком участии специали
стов высшей квалификация 
и являются существенным 
звеном в сети политическо
го просвещения. .Часть со
трудников обучается в ве
чернем университете марк
сизма-ленинизма и аспи
рантуре.

Одно из собраний комму
нистов НИИ в этом году бы
ло посвящено задачам пар
тийной организации по 
идейно-политическому вос
питанию сотрудников. На 
партийном бюро заслушива
лись отчеты о работе фило
софских семинаров, о под
писке на периодическую 
печать, о завершении обме
на комсомольских билетов, о 
состоянии воспитательной 
работы в одном из отде
лов и другие вопросы, 
имеющие прямое отношение 
к расширению политическо
го кругозора сотрудников.

Руководитель в 'научном 
учреждении — это яе просто 
и не столько генератор тех
нических идей, сколько 
умелый организатор, способ
ный генерировать творче
ские способности масс, соз
дать условия, благоприят
ные для выполнения всем

За ленинский стиль работы -

В О С П И Т Й Н И Е
РУКОВОДИТЕЛЯ

коллективом своей задачи. 
А  этому ни на каком семи
наре не научишь. Нужна 
личная постоянная практи
ка. Партийная организация 
заботится о том, чтобы 
каждый коммунист, каждый 
научный работник пробовал 
и оттачивал свой руководя
щие способности при испол
нении общественного пору
чения.

Ни на минуту не забыва
ем мы о том, что формиро
вание ученого, технического 
специалиста высшей квали
фикации должно идти па
раллельно с формированием 
его гражданских качеств. 
Нами поставлен прочный 
заслон на пути тех, кто ре
шил войти в науку, не об
ременяя себя заботой о 
гражданской зрелости. Ас
пирантура отныне только 
для тех, кто проявил себя 
как коллективист, общест
венник. Во все годы обуче
ния наши аспиранты вы
полняют общественные по
ручения. Высокая требова
тельность — одновременно 
к повышению научного 
уровня коммунистов, их по
литического самосознания 
и умения работать с людь
ми — дает хорошие резуль
таты. Для примера я возь
му только тех, кто недав
но защитил кандидатские 
диссертации. Коммунист 
Ю. А. Шурыгин, прежде 
чем стать руководителем 
лаборатории, прошел хоро
шую школу организатора на 
посту секретаря бюро 
ВЛКСМ, был депутатом 
райсовета. Ныне он член 
партийного бюро. Под его 
руководством проведена 
большая творческая работа 
по оборудованию учебных 
кабинетов в сельской под
шефной школе. Не отошел 
от своего общественного по
ста за время учебы в аспи
рантуре многолетний пред
седатель совета научно-ис
следовательской работы 
студентов НИИ коммунист 
А. В. Кобзев. На общест
венной работе укрепили 
свои качества руководите
лей заведующий сектором 
А. В. Тараскин, заведу
ющие лабораториями Д. Ф. 
Зенков, Ю. Ф. Михеев и 
многие другие сотрудники.

Вопросы совершенствова
ния деловых и политиче
ских качеств, помимо парт
бюро, неоднократно обсуж
дались на заседаниях совета 
института, профбюро и на 
общих собраниях. Вошли в 
практику регулярные отче
ты руководителей подраз
делений о работе с кадра
ми. В мае нынешнего года 
состоялась аттестация со
трудников, многие из кото
рых были рекомендованы 
на более высокие должно
сти.

Q co^ хочется сказать о 
контроле за исполнением 
решетий. Каждый пункт 
постановления партийного 
собрания имеет свой срок

•  Бригада М. П. Яворского из Новотегульдетского Л ПХ 
три раза подряд завоевывала переходящее Краевое зна
мя обкома КПСС, облисполкома и облсовпрофа.

ф За четыре месяца вахты бригада сэкономила мате
риальных ценностей на 4.000 рублей. Комплексная вы
работка вдвое превысила занлавировавную. 

ф Бригадный хозрасчет — в действии.

...От земли к вершинам 
сосен поднимается туман. 
Небо только-только высвет
лилось. Еще скованы пре
дутренним сном вагончики 
вахтового поселка, еще мол
чит движок электростанции, 
и пустой белизной светится 
экран киноустановки, раз
вернутый среди стволов 
(оживет он только поздним 
вечером).

У  крайнего вагончика в 
молодом соснячке просну
лась пичуга, и будто в ответ 
ей транзистор послал через 
открытое окно позывные 
«Маяка». Еще минута... и 
загудела печка в столовой, 
раздались голоса женщин— 
они .на вахте встают рань
ше всех.

«Заря-76» — это вахтовый 
поселок Новотегульдетско
го леспромхоза. В ньшеш- 
яем сезоне он с первых же 
месяцев заявил о себе в 
полный голос. По итогам 
соревнования три раза под
ряд завоевал переходящее 
Красное знамя обкома 
КПСС, облисполкома и обл
совпрофа. Знамена хранят
ся здесь же на вахте. Каж
дый этим, конечно же, гор
дится. Я слышал, как кто- 
то из ребят сказал:

— Когда кончится заезд 
на вахту и поедем домой на 
отдых, давайте поставим 
эти знамена на машины и 
так въедем в Тегульдет. 
Вот здорово будет!

Нынешний сезон напря
женный. Сразу заняв пер
вое место среди вахтовых 
участков области, рюбята 
■решили не уступать его до

проверки, которая чаще все
го проходит в виде отчета 
руководителей на расши
ренном заседании партбюро.

Для более тщательной 
подготовки собраний и засе
даний партийного бюро, в 
том числе и для проверки 
исполнения решений, мы 
широко привлекаем актив 
местного комитета, народ
ного контроля, «Комсомоль
ского прожектора».

В июне состоялось собра
ние коммунистов ТИАСУРа, 
на котором , было обстоя
тельно рассмотрено, как 
партийная организация 
НИИ АЭМ осуществляет ле
нинские принципы руковод
ства, повышает боевитость и 
инициативу коммунистов в 
свете решений XXV съез
да КПСС.

От.метив то положительное, 
что накопила наша органи
зация по воспитанию кад
ров, собрание указало на 
ряд недостатков. Один из 
них — недостаточная инди
видуальная работа с комму
нистами. В самом деле, за
слушивая отчеты руководи
телей участков, мы порой 
забываем о ленинском тре
бовании самой точной от
ветственности каждого за 
выполнение определенных 
заданий и работ. В этом году 
планируем отчеты и отдель
ных коммунистов — в рам
ках их личной производст
венной и научной деятель
ности. Это повысит ответст
венность и благотворно по
влияет на развитие инициа
тивы снизу.

Второе замечание каса
лось масштабов участия 
коммунистов в обсуждении 
производственных и всех 
других вопросов. Справед
ливо отмечено: чтобы рас
ширить круг лиц при об
суждении важнейших воп
росов, мы должны активи
зировать работу партгрупп.

Не все в порядке у нас с 
трудовой дисциплиной, не
достаточны меры по пресе
чению бесхозяйственности 
и расточительства. Многие 
свои недостатки мы и сами 
увидели после этого собра
ния. В частности, недоста
точны еще усилия по вос
питанию молодых ученых. 
Руководители некоторых 
наших общественных орга
низаций ослабили работу, а 
у партийного бюро до них 
все руки не доходят.

Коммунисты института рас
сматривают совершенство
вание стиля партийной ра
боты, повьшгение научного 
уровня в деятельности всех 
звеньев управления как 
важнейшее условие реали
зации программного поло
жения о возрастании руко
водящей роли партии в 
коммунистическом строи
тельстве.

Э. ЗАВАЦКИЙ,
секретарь партийной ор
ганизации НИИ автома
тики и электромеханики.

«Лучший энергетик завода» —  это звание на «Сиб- 
электромоторе» присваивается тем, кто не менее двух 
раз в квартал занимает первое месте в социалистиче
ском соревновании. По итогам за второй квартал этого 
звания удостоился старший энергетик цеха № 1 Ни
колай Михайлович Мартынов. Сегодня он рассказывает 
о работе передового коллектива цеховых электриков.

Электрики, это, пожалуй, 
самые незаметные люди в 
цехе. О них вспоминают 
только тогда, когда слу
чаются какие-то неполад
ки, которые надо срочно 
устранить. А  так их не вид
но — они или в мастерской, 
или, отрешившись от всего, 
копаются в сложной элек
трической системе . новой 
авто-матической линии.
Правда, и коляектив-то наш 
немногочисленный — всего 
девятнадцать человек (хотя 
по штатному расписанию 
должно быть около тридца
ти). Но на плечах у нас — 
большая ответственность за 
нормальную работу всего 
оборудования, линий, стан
ков, электроустановок.

Энергетики завода сорев
нуются между собой. В 
этом, ставшим уже тради
ционным, соревновании по
бедить нелегко. Итоги под
водятся ежемесячно по 
100-балльной системе. Во- 
первых, оценивается каче
ство планово-предупреди
тельного ремонта, который 
производится каждый ме
сяц — согласно графику. 
Учитывается также участие 
электриков в монтажных 
работах (это когда мы по
могаем монтажникам, на
пример, во время переста
новки оборудования). Ин
спектора отдела главного 
энергетика завода, оценивая 
работу цеховых электриков, 
строго с.мотрят за тем, нет 
ли нарушений правил тех
ники безопасности, исправ

ны ли защитные средства. 
Никто не забывает и о тру
довой дисциплине.

Да, все это, несомненно, 
важно. И если хоть один 
пункт из условий социали
стического соревнования не 
будет выполнен, то о победе 
нечего и мечтать. Но я се
годня хочу подробнее рас
сказать о двух главных на
правлениях в работе элек
триков нашего цеха — это 
участие бригад в экономии 
электричества и в рациона
лизаторском творчестве. 
Оба эти направления взаи
мосвязаны и немыслимы 
одно без другого. И особую 
важность они приобрели 
сейчас, когда повсюду раз
рабатываются мероприятия 
по выполнению постановле
ния ЦК КПСС и Совета Ми
нистров СССР «О неотлож
ных мерах по обеспечению 
народного хозяйства топли
вом, электрической и теп
ловой энергией, экономно
му расходованию топлив
но-энергетических ресур
сов».

Как мы добивае.мся эко
номии электроэнергии? 
Приведу несколько кон
кретных примеров. Раньше 
канавки (а их четыре) на 
валу двигателя нарезали 
одним .резцом — одну за 
другой. На это уходило не
мало времени. Поразмыс
лив, предложили применять 
резцодержалку, и все четы
ре канавки нарезать сразу, 
в один, так сказать, прием. 
В четыре раза сократилось 
время на эту операцию, и в

п о т е р я й , БЕСХОЗЯЙСТВЕННОСТИ

ПРАВИЛО АЧИ
четыре раза уменьшились 
затраты электроэнергии.

Причем внедрение этого 
новшества — дело не одних
рук. Пришлось поработать 
и нам, и механикам, и тех
нологам. Активно в этом 
деле участвовали многие 
рабочие.

Иногда помогает добиться 
экономного расходования 
электроэнергии уже одно 
изменение схемы пульта, 
если, конечно, при этом 
увеличивается его надеж
ность. А чем выше надеж
ность работы пультов, тем 
меньше простаивает по вине 
электриков оборудование, 
увеличивается производи
тельность труда. Именно 
это важно, так как ведь 
расход энергии определяет
ся затратами на единицу 
изготовленной продукции.

Идешь иногда по цеху и 
видишь: станок мощный, а 
на нем обрабатывают мел
кие детали. Ясно, что обору
дование используется нера
ционально. И электрики 
предлагают, например, дви
гатель мощностью 13 кило
ватт-часов заменить на дру
гой — мощностью 4,5 кило
ватт-часа. Это в конечном 
итоге тоже дает экономию. 
В нашем цехе умело и гра
мотно, бережно работают 
многие электрики: В. М.
Крайзман, В. Р. Гейнле, 
А. М. Лайкин и другие.

Только общими усилиями 
можно добиться желаемого

-эффекта. Ведь и электрики 
за всем не уследят. Мало 
ли какие бывают потери. То 
оборудование выключат
несвоевременно, то освеще
ние полыхает в цехе, когда 
он не работает. Поэтому 
монтеры всегда в конце 
смены обходят здание, 
смотрят, где и что неладно. 
И станочники тоже проин
структированы, как разум
но расходовать электро
энергию.

Обсуждая постановление 
ЦК КПСС и Совета Минист
ров СССР, мы также поста
вили перед собой задачу 
обеспечить дополнительную 
экономию электроэнергии 
не менее 3 процентов. За 
это будем бороться вместе 
со всем коллективом цеха. 
В одиночку ничего не сдела
ешь.

Хочется привести еще 
один пример коллективного 
творчества. Раньше щиты 
двигателя у нас сперва 
проходили токарную обра
ботку на одном станке, а 
сверлили их на другом. 
Причем мощности обоих 
станков использовались

•почти наполовину. Тогда ре
шили обе, операции произ
водить на одном станке, 
применяя новую сверлиль
ную головку. Таким обра
зом был высвобожден один 
станок, что, понятно, дало 
немалую экономию электро
энергии. И вместе с энерге
тиками над этим делом-хо
рошо потрудились механик

цеха А. И. Попков, слесарь 
Ю. А. Иванов и другие.

Резервы, конечно, не всег
да просто найти. Думать на
до, постоянно анализиро
вать, творчески рассчиты
вать. Этого требует сама ра
бота. К тому же оборудова
ние совершенствуется. На 
смену устаревшим, износив
шимся станкам приходят 
автоматические линии, в 
электротехнических схемах 
которых, бывает, не сразу и 
разберешься. Поэтому о » 
электриков требуются све
жие знания, в1?1СОкая ква
лификация. которая, в СВОЮ 
очередь, приходит только к 
тем, кто шагает в ногу с 
техническим прогрессом.

Новичков мы учим. Орга
низованы шестимесячные 
курсы. Но, конечно, челове
ку невозможно дать знания 
по электрооборудованию 
каждого станка. Тут важно 
уметь читать схемы, а глав
ное, — быть в постоянном 
творческом поиске. Под
черкиваю: только творче
ское отношение к делу- и 
непримиримость к халтуре, 
к самоуспокоенности позво
ляют поставить прочный 
заслон на пути потерь. 
Именно таким правилом мы 
руководствуемся в своей 
работе, и оно приводит нас 
к успеху.

Н. МАРТЫНОВ, 
старший энергетик цеха 
№ 1 томского завода 

«Сибэлектромотор».
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В П Е Р Е Д И  М О Л О Д Е Ж Ь
Необозримо таежное При- 

кетье: более трехсот кило
метров разделяют Катайгу и 
Лисицу, деляны, где трудят
ся бригады И. Верле и
А. Андрианова. А  что объе
диняет эти коллективы?
Обе бригады осваивают хоз
расчетный подряд, обяза
тельство ингуэетцев 100 ты
сяч кубометров, катайгинцев

— 98 тысяч. Но самое глав
ное — в том и другом кол
лективе много умелой, трудо
любивой, по-хорошему че
столюбивой молодежи, кото
рая стремится стать запева
лой во всяком новом деле.

Ко Дню работника леса 
бригада Алексея Андрианова 
перекрыла план на 25 тысяч 
кубометров. Ивана Верле —

на 12 тысяч. И главная за
слуга в это.м принадлежит 
.молодым работникам, таким 
как вальщик Леонид Пав
ленко из Ингузетского лес
промхоза и тракторист Вик
тор Рудман из далекой Ка- 
тайги.

— Никакой валочной ма
шине не сравняться с Леони
дом Павленко, — говорят о

молодом вальщике его това
рищи. — Работает быстро, 
умело, умно. Может за день 
до 250 кубометров свалить, 
что равно почти 3 нормам.

А  Виктор Рудман одним из 
первых в Катайгиноком лес
промхозе в совершенстве ос
воил новый трелевочный 
трактор ЛП-18. Молодой ме
ханизатор отработал на нем

I

свыше 4 тысяч часов и стре- 
левал около 50 тысяч кубо
метров. Этот результат дает 
ему право стать одним из 
победителей соревнования 
механизаторов под девизом; 
«50 тысяч кубометров на 
трактор до капитального ре
монта».

Ф . О З ЕР О В .
* * *

НА СНИМКАХ: тракториет 
В. Рудман и вальщик Л. Пав
ленко.

Фото в. Казанцева.

тельств определяется в 
72.817 рублей. Из ни.х пла
новые затраты на 1 кубо
метр должны составить 
1 рубль 58 копеек, в том 
числе заработная плата. в 
мае и июне — 31,5 копейки,

хозрасчетный подряд, взя
тый на вооружение Михаи
лом Петровичем Яворским 
и его товарищами, вскрыли 
новые резервы повышения 
эффективности производст
ва. ' Только с мая по август

новое место надо было пере
везти 7 жилых домиков, пе
карню, баню, столовую, 
склад продуктов,’ слесарную, 
красный уголок и медпункт. 
Сделали тамбуры, покраси
ли все, выкопали колодец и

нас два новых трактора 
ТТ-4 и два из капитального 
ремонта, есть резервный. 
Бригада делится на 4 звена. 
В каждом по 6 человек — 
тракторист, чокеровщик, 
вальщик и три сучкоруба

конца. Держать такой 
темп непросто, пото
му что на других вах
тах; скажем, в верхо
вьях Кети, тоже подо
брались мастера выс
шей квалификации в 
лесном деле.

Тегульдетцы взяли 
на вооружение все 
самое передовое; пре
жде всего вахтовый ме
тод, работу укрупненным 
коллективом на базе четы
рех тракторов, в числе пер
вых перешли на бригад
ный хозрасчетный подряд. 
Договор на подряд был за
ключен еще в мае перед 
первым выездом на вахту.

Рабочие решили, начиная 
с 12 мая и по 1 октября, за
готовить 46 тысяч кубомет
ров леса.

В свою очередь админист
рация передала бригаде ле- 
софонд, обязалась выделить 
5 тракторов ТТ-4, десять 
бензопил и столько же гид
роклиньев, запасные части 
и вспомогательные матери
алы, организовать трехра
зовое горячее питание в ле
су, вести строгий учет рабо
чего времени, выпуска про
дукции, расхода сырья. 
Словом, в подрядном до
говоре было записано все, 
что обеспечивало бы брига
де высокопроизводительный 
труд. Основной упор был 
сделан на качество работы 
и ее экономическую эффек
тивность. В хозрасчетном 
договоре было указано, что 
общая стоимость работ по 
выиояиеимю взятых обяза

З А О Ч Н А Я Ш К О Л А  П Е Р Е Д О В О Г О  О П Ы Т А
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а с июля по сентябрь — 
26,7 копейки.

Вахта «Заря» в Новоте- 
гульдетском леспромхозе 
действует второй год. Нын
че, как и в прошлом сезо
не, предприятию потребова
лось выполнить большой 
объем подготовительных ра
бот на вахтовом участке. 
Заранее был составлен план 
мероприятий, закреплены 
ответственные за их выпол
нение.

Специально для укруп
ненной валочно-трелевоч- 
ной бригады Михаила Пет
ровича Яворского были раз
работаны основные показа
тели плана, в отдельности 
на каждый месяц вахтового 
сезона. Задание по трелевке 
до конца вахты — 45.945 ку
бометров (на 5 тракторов, 
включая резервный). Для 
этого пр€|Дусматривалось 
затратить 100 рабочих дней 
при условии, если выработ
ка на механизм будет дове
дена за вахту до 9.585 кубо
метров, а на человека, — 
2.552 кубометра. Всего же 
бригаде надо отработать 
384 машино-смены и 1.764 
человеко-дня.

Результаты , первых ме
сяцев показали, что вах
товый метод и бригадный

бригада заготовила и стре- 
левала сверх плана 36.200 
кубометров древесины, а 
всего она выдала за это 
время 70 тысяч кубометров. 
Борьба за экономию и бе
режливость, за высокое ка
чество работы поставлена 
на первый план. За это 
время коллектив сэкономил 
материальных ценностей 
на 4.000 рублей, снизил се
бестоимость кубометра на 9 
копеек. Выработка на одно
го человека составила за 4 
месяца 2.933 кубометра при 
плане 1.694, а на списочный 
трактор—16.312 кубометров, 
в 1,6 раза выше запланиро
ванной.

О планах коллектива вах
ты «Заря-76», о накоплен
ном опыте, проблемах и 
уроках, полученных s  ны
нешнем сезоне, состоялся 
обстоятельный разговор с 
бригадиром укрупненной 
комплексной бригады Ми
хаилом Петровичем Явор
ским. В нем также приняли 
участие начальник вахты 
Федор Филиппович Вале- 
вич и мастер Николай Сте
панович Слесарчук.

Ф. Валевич: Готовиться к 
работе мы начали в апреле, 
когда в тайге еще лежал 
снег. За 11 километров на

ледник. Забот хватало.
— Конечно, быт на вахте 

— дело первостепенной 
важности, а как с обустрой
ством производственной ба
зы?

Ф. Валевич; Прежде все
го надо было оборудовать 
Б Тайге свою нефтебазу, за
везти достаточно емкостей. 
Горючее доставляли с марта 
по апрель. Масла, солярки, 
бензина запасли 'из расчета 
заготовки 60 тысяч кубомет
ров леса.

Режим избрал сам кол
лектив — 20 дней на вахте, 
10 — дома отдыхать. Всего 
запланировано было 5 за
ездов, работать до 1 октяб
ря. Но оказалось, что уже к 
концу июля из . плановых 
60 тысяч кубометров наша 
вахта заготовила 54 тысячи. 
Вот какие взяты темпы!

М. Яворский, бригадир: Ос
новной костяк коллектива 
проверен с прошлого года. 
Это вальщики Геннадий 
Мещеряков, Виктор Пищи- 
хиц, Анатолий Норкин, 
тракторист Анатолий Стель
мах — постоянные . люди, 
работают • вместе со мной. 
Сучкорубов постоянных 
только четверо, остальные 
меняются. Всего в июле ■ в 
бригаде было 24 человека. У

(они сучки сразу собирают). 
Тракторист и вальщик по
лучают по 6-му разряду, чо
керовщик — по 4-му, сучко
рубы — по третьему.

Наше годовое обязательст
во — 75 тысяч кубометров. 
Поддерживая почин пара
бельцев, мы заготовили ко 
Дню работника леса 67 ты-’ 
сяч кубометров.

— Нравится вам бригад
ный хозрасчетный подряд?

М. Яворский: Дело это
очень хорошее. Наша брига
да охотно подписала до
говор с администрацией. Но 
есть недостатки.

Мы считаем, что не
правильно снабжают нас 
запасными частями. Они 
должны передаваться в рас
поряжение бригады. А  пока 
запчастями распоряжаются 
начальник вахты и мастер. 
Нам на третий заезд для 
вальщика Анатолия Норки
на нужна была новая пила. 
Однако ее мы не получили. 
В подрядном же договоре 
администрация в лице ди
ректора Г. Л. Свинцова обя
зывалась на 46 тысяч ку
бометров леса выделить 10 
бензопил. Мы же на 54 ты
сячи кубометров получили 
только 9 пил.

По подрядному договору

было обещано в мае вести 
лесозаготовки в первой де
ляне 75 квартала, а брать 
лес пришлось из 15-й и 1б-й 
делян 76 квартала. Правда, 
для бригады это оказалось 
лучше. Но это случайно.

__ Деляны выписывают
S  так — сегодня закан

чиваем старую, новую 
только на завтра вы
писывают. Бывает, что 

• и через одну. Все это
приводит к потерям 
времени, сбивает с 
темпа, снижает про- 

-  изводительность, по
тому что в новой де

ляне приходится заново го
товить погрузочные пло
щадки.

В прошлом году на вахте 
«Заря-75» у нас плохо была 
организована штабелевка 
леса. При вывозке зимой 
часть небольших штабелей 
бросили, во многих лес не 
подобран до конца. Нынче 
мы снова засоряем деляны, 
и леспромхоз будет платить 
за это штрафы. Считаем, что 
штабелевку надо вести _ од
новременно с трелевкой — 
и укладывать в штабеля до 
2 тысяч кубометров. Сейчас 
же на каждых ста метрах 
штабель, а то и два.

И еще одно предложение. 
На вахте живет и работает 
до 50 человек. 20 дней они 
в отрыве от дома, и за это 
время мы редко получаем 
газеты, не можем послать 
письмо. Приходится наде
яться только на рацию. За 
вахтой нужно закреплять 
специал|,иого экспедитора, 
который бы держал посто
янную связь с «большой 
землей», отвечал за снаб
жение продуктами, запас
ными частями и так далее. 
Мы слышали, что на других 
Бахтах такие экспедиторы 
есть, но у нас в леспромхозе 
вопрос остается нерешен
ным.

Н. Слесарчук: Со штабе
левкой леса положение дей
ствительно тревожное. Из 
двух челюстных погрузчи
ков, выделенных для вах
ты, работает один. Лес, 
заготовленный в июне и 
июле ' (35.643 кубометра), 
весь лежит в делянах, не 
прибранный в зимний за
пас. Нам снова, как я в про
шлом году, придется делать 
штабеля по 150—200 кубо
метров, причем зачастую в 
неудобных для отгрузки ме
стах. В результате надо 
больше подъездных путей, а 
при отгрузке зимой в поте
ри уйдет не меньше 20 про
центов древесины. Снова 
зимой лесовозы будут сут
ками простаивать под по
грузкой. Так было в прош
лом году. Только из-за это
го со старой вахты мы не 
успели взять более 4 тысяч 
кубометров. Эта древесина 
сейчас теряет качество и 
пойдет уже III—IV сортами. 
Леспромхоз понесет значи
тельный урон.

Вопрос, поднятый Михаи
лом Петровичем Яворским 
во время беседы за «круг- 
лы.ч столом», имеет прин
ципиально важное значе
ние. Ведь главная цель вах
тового метода — это созда
ние надежных зимних запа
сов древесины. Плохо вы
полненная штабелевка хлы
стов снижает эффектив
ность труда вахтового кол
лектива и, в конечном сче
те, приведет к большим по
терям готовой продукции- 
Нарушается основной прин
цип бригадного ' хозрасчет
ного подряда. Администра
ции Новотегульдетского 
леспромхоза следует пред
принять все возможное и 
до конца сезона исправить 
допущенную ошибку. Каче
ство работы — главное тре
бование дня.
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НАУКА —
НАРОДНОМ У
ХОЗЯЙСТВУ

В Томске проходит все
союзное совещание «Ядер- 
но-физические методы 
анализа в решении науч
но-технических и при
кладных задач». В его ра- 
бо-?е принимают участие 
около 150 ведущих спе
циалистов из Москвы, Ле
нинграда, Киева, Тбилиси, 
Ташкента и других горо
дов страны, среди доклад
чиков — академики Г. Н. 
Флеров. В, А. Кузнецов, 
А. В. Николаев.

Редакция обратилась к 
директору НИИ ядерной 
физики при ТЛИ, про
фессору А. Н. Диденко с 
просьбой рассказать о 
проблемах, которые об
суждаются на этом сове
щании.

Ядерно-физические мето
ды анализа вещества, поз
воляющие определять его 
состав с помощью радиоак
тивных излучений, находят 
в последние годы все 
большее применение 
в различных областях 
народного хозяйства.
Они нужны геологам 
для проведения мас
совых анализов проб 

I  при установлении гео
химической природы 
месторождений и оп

ределения их границ, 
специалистам, которые за
нимаются конструировани
ем полупроводниковых при
боров; ядерно-физические 
методы анализа позволяют 
изучать свойства исходного 
материала. Эти методы ис
пользуются также для кон
троля технологии получения 
сверхчистых и тугоплав
ких материалов, для изуче
ния поведения в различ
ных условиях защитных и 
антикоррозийных покры
тий.

Вопросами планомерного 
и целенаправленного вне
дрения ядерно-физических 
методов анализа НИИ ядер
ной физики занимается око
ло десяти лет. В 1967 году 
здесь был создан специали
зированный отдел исполь
зования ядерных методов в 
смежных областях. Около 
120 сотрудников этого отде
ла работают на излучатель
ных установках института 
— бетатронах, электроста
тическом генераторе, цик
лотроне, ядерном реакторе. 
В отделе ведутся фунда
ментальные, теоретические 
и экспериментальные ис
следования по физике ядер
ных реакций, взаимодейст
вию частиц с веществом, 
однако основными работа
ми являются исследования' 
прикладного характера. 
Среди них главное место за
нимает элементарный ана
лиз веществ с помощью 
радиоактивных излучений.

Выбор этого направления 
не случаен. Дело в том, что 
каждое атомное ядро при 
взаимодействии с излучени
ем обладает исключительно 
индивидуальными свойст
вами. В мо>м€нт взаимодей
ствия оно испускает излуче
ние, тип и энергия которого 
характерны только для это
го ядра. Более того, в боль
шинстве случаев после 
ядерного взаимодействия

приктныЕ лсшти
Й Л Е Р Н О Й  Ф И З И К И

образуются радиоактивные 
ядра. Поэтому, если при об
лучении этого образца опре
делить Характер испускае
мого излучения или иссле
довать радиоактивные ядра, 
образовавшиеся после об
лучения, можно найти эле
ментарный состав исследу
емого вещества.

Нужно заметить, что, хо
тя идея ядерных методов 
анализа является довольно 
простой, ее техническое во
площение — сложная задэг- 
ча.- Дело в том, что в ряде 
случаев содержание опре
деляемых элементов состав
ляет около одной миллиард
ной доли основного вещест
ва. Для того, чтобы достиг
нуть такой чувствительно
сти анализа, необходимо 
подобрать нужный тип из-

способы их очистки. В по
следние годы были разра
ботаны методы инструмен
тального определения более 
20 элементов в сырых неф
тях, нефтепродуктах, ком
понентах и фракциях неф
тей. Следует добавить, что 
методики, разработанные 
по нефтяной тематике, бы
ли использованы при поис
ке методов анализа для ре
шения экологических задач. 
Сейчас в НИИ разработаны 
методы определения 15 ос
новных элементов в объек
тах биосферы и получены 
результаты, которые могут 
способствовать решению ак
туальных проблем защиты 
окружающей среды.

Были созданы установки 
для массовых анализов на 
содержание урана и дейте

«Развивать теоретические и эисперименталь* 
ные исследования в области ядерной физики...»

(«Основные направления развития народного хозяйства 
СССР на 1976—1980 годы»).

лучения, соответствующую 
энергию, использовать
сложную регистрирующую 
аппаратуру. В ряде случаев 
для этого разрабатывают 
методику химического вы
деления образующихся при 
облучении радиоактивных 
ядер.

Ядерный реактор ТЛИ 
является единственным на 
территории Сибири и Даль
него Востока, поэтому ос
новное внимание было уде
лено развитию методов на 
нем для нужд геологиче
ских и производственных 
объединений этого района.

В 1971 году создана лабо
ратория нейтронно-актива
ционного анализа, руково
дителем которой был назна
чен Г. Г. Глухов. Основной 
задачей этого коллектива 
была разработка методов 
анализа вещества с помо
щью нейтронов. Перечис
лить задачи, которые можно 
решить с помощью методов 
нейтронно - активационного 
анализа, практически невоз
можно, и одна из трудно
стей состояла в том, чтобы 
среди них выбрать действи
тельно крупные перспектив
ные направления. Такими 
исследованиями стали ра
боты по созданию высоко
чувствительных методов 
определения золота, а позд
нее и всех благородных ме
таллов в природных, объек
тах. Со времени своего ■ соз
дания лаборатория провела 
около 20 тысяч таких ана
лизов для всех геологиче
ских управлений Западной 
Сибири и Дальнего Востока.

Другим направлением, 
развиваемым в этой лабо
ратории, является разработ
ка простых и эффективных 
способов определения мик
роэлементов в нефтях и 
нефтепродуктах. По содер
жанию микроэлементов в 
нефтях можно судить . о 
природе нефтяного пласта. 
Знание содержания микро
элементов в нефтепродук
тах позволит создать новые

рия в природных объектах, 
проводились анализы на со
держание золота в геологи
ческих пробах. В настоя
щее время эти установки 
переданы для эксплуатации 
в Сибирский научно-иссле
довательский институт гео
логии, геофизики и мине
рального сырья.

в последние годы на 
ядерном реакторе ежегодно 
выполняется около 30 тысяч 
анализов, данные которых 
использованы для решения 
вопросов, связанных с со
зданием чистых веществ и 
материалов, с разработкой 
нефтяных месторождений 
Западной Сибири, с поиска
ми золоторудных месторож
дений и для решения дру
гих вопросов прикладной 
геологии.

На циклотроне 6 послед
ние годы разработан и внед
рен ряд методов исследова
ния элементного состава по
верхности. Среди них основ
ное место занимают методы 
активационного анализа с 
помощью заряженных ча
стиц — протонов, дейтронов, 
альфа-частиц. Разработан
ные методы позволяют оп
ределять присутствие в по
верхности микропримееей 
кислорода, углерода, азота. 
Эти работы проводятся кол
лективом сотрудников под 
руководством Р. П. Мещеря
кова. Лаборатория ядерных 
реакций, которой руководит 
И. П. Чернов, создала и 
внедрила метод исследова
ния элементного состава по
верхности, основанный на 
аномальном обратном рас
сеянии альфа-частиц.

Интересные результаты 
получены группой А. А. 
Ятиса на электростатиче
ском генераторе по исследо
ванию повс'рхности полу
проводниковых материалов. 
На синхротроне «Сириус» 
лабораторией оптико-физи
ческих исследований под 
руководством А. В. Кожев
никова создана установка, 
на которой можно опреде
лять не только содержание

микропримесеи, но и хими
ческий состав поверхности. 
Коллектив под руководст
вом Л. Г. Косицына созда
ет установку, на которой с 
помощью медленных ионов 
можно исследовать состав 
поверхности на глубине 
около одной тысячной мик
рона.

Успехи в разработке ядер
но-физических методов, 
большой объем анализов, 
выполненных для произ
водственных и научных ор
ганизаций, были достигну
ты благодаря существенно
му укреплению материаль
ной базы отдела ядерных 
методов в смежных обла
стях. В последние годы от
дел был оснащен современ
ным дорогостоящим физи

ческим оборудовани
ем, получил новые 
произвол с т в е н н ы е  
площади. Плодотвор
ной деятельности со
трудников отдела
ядерных методов спо
собствовала ритмич
ная работа излуча- 
тельных установок, 

где коллектива.ми руково
дят А. Г. Скориков, А. И. 
Комов, Е. М. Васильев, 
А. М. Слуцкий, Н. А. Лашук.

Широкий круг исследова
ний по созданию методов 
анализа, а также большой 
объем аналитических работ, 
выполненных в институте, 
позволил V III совещанию 
по координации научно-ис
следовательских работ на 
ядерных реакторах реко
мендовать НИИ ядерной 
физики головной организа
цией по активационному 
анализу на территории За
падной Сибири и Дальнего 
Востока. По данной темати
ке институт имеет связи со 
многими крупными науч
ными учреждения.чми стра
ны, такими, например, как 
Объединенный институт 
ядерных исследований
(Дубна), Институт атомной 
энергетики имени И. В. Кур
чатова. Московский универ
ситет. У нас постоянно ра
ботают сотрудники Инсти
тута геологии и геофизики. 
Института неорганической 
хи.мии и других институтов 
Сибирского отделения АН 
СССР.

Результаты, достигнутые 
в НИИ ядерной физики по 
разработке ядерно-физичс-' 
ских методов анализа, по
зволили институту стать 
одним из ведущих научных 
учреждений страны, рабо
тающих в этом направле
нии. Следствием этого и бы
ло решение провести первое 
всесоюзное с о в е щ а н и е  
«Ядерно-физические мето
ды анализа для решения 
научно-технических и при
кладных задач» в городе 
Томске. Ученые НИИ ядер
ной физики сделают на нем 
восемь обзорных докладов. 
Нет сомнения в том, что ра
бота совещания будет пло
дотворной и будет способст
вовать дальнейшему внед
рению ядерно-физических 
методов в народное хозяй
ство.

А. ДИДЕНКО,
директор НИИ ядерной 

физики, профессор.

БЕЛГОРОДСКАЯ ОБ
ЛАСТЬ. Лебединский гор
нообогатительный комби
нат — головное предприя
тие территориального про
изводственного комплекса 
Курской магнитной анома
лии. Коллектив комбината 
в первом году 10-й пятилет
ки обязался добыть более 20 
миллионов тонн руды, про
извести 8.200 тысяч тонн 
высококачественного же
лезного концентрата и око
ло 4 миллионов тонн метал- 
лизованных окатышей.

Работая под девизом «ПЯ7 
тилетке качества — рабо
чую гарантию», коллектив 
Лебединского ГОКа широко 
развернул социалистиче
ское соревнование по изыс
канию и максимальиом.у ис
пользованию резервов про
изводства.

Н А  С Н И М К Е :  идет
вскрышка подземных запа
сов на Лебединском рудни
ке. (Фотохроника TACci).

О Х Р А Н Я Я
П Р И Р О Д У

принята в эксплуатацию 
промышленная установка 
для очистки сточных вод на 
Красноярском нефтяном 
месторождении в Орен
бургской области. Она рас
считана на очистку миллио
на кубометров воды в год.

Коллектив управления 
Бугурусланнефть первым 
в отрасли перешел на ис
пользование сточных вод 
для поддержания пластово
го давления. Более двух 
лет действует подобная ус
тановка на Заглядинском 
месторождении. Специали
сты подсчитали: за это вре
мя сэкономлено два с по
ловиной миллиона кубомет
ров пресной воды.

Новая, еще более мощная 
установка позволяет зака
чивать в пласт сточную во
ду, очищенную от механи
ческих примесей. Это будет 
способствовать продлению 
жизни нагнетательных сква
жин, снизит затраты на ка
питальный ремонт оборудо
вания.

(Корр. ТАСС).
БугуруОлан,
Оренбургская область.

П О Л Я  м -
З Е Л Е Н У Ю
З А Щ И Т У

Специалисты алтайского 
совхоза «Камышенский» 
одобрили и решили на деле 
испытать разработанный 
Тсраеаым филиалом инсти
тута «Запсибгипрозем»
комплекс мероприятий по 
защите земель от ветровой 
и водной эрозии.

Всю пашню совхоза —  бо
лее 20 тысяч гектаров —  
перережут многочисленные 
лесополосы. Они протянут
ся вдоль полей, оврагов и 
балок, опояшут зеленым 
кольцом села и животно
водческие фермы. Площадь 
лесополос превысит 500 
гектаров. Они позволят 
значительно повысить уро
жайность полей.

Сейчас зеленый щит степ
ного Алтая достиг почти 
100 тысяч гектаров. Постав
лена задача —  удвоить пло
щадь лесополос, с тем что
бы надежно защитить все 
хлебные нивы.

(Корр. ТАСС).
Барнаул.

Г а з е т у  р е ц е н з и р у ю т  
с т р о и т е л и

На очередной «летучке» журналистов областной газе
ты вновь были гости из рабочего коллектива. В _поне- 
дельник к нам пришли строители известной  ̂ в области 
бригады отделочников треста Томскпромстрой, которой 
руководит делегат XXV съезда КПСС М. Б. Сироткина.

От имени бригады выступила Раиса Афанасьевна Пи
рогова. Она рассказала газетчикам о то.м, как их коллек
тив (первым среди отделочников Томска) осваивал ме
тод бригадного подряда и как помогала им в этом пе
чать.

Гости высказали ряд советов и пожеланий коллективу 
редакции газеты «Красное знамя». В частности,^ шла 
речь о том, чтобы чаще появлялись статьи под рубрика
ми «Как дела твои, мастер?», «Строитель — профессия 
гордая», «Качество — зеркало работы». Многое из того, 
что опубликовано на страницах областной газеты, спо
собствовало росту престижности профессии строителей. 
Но есть и статьи «проходные» — не запомниншиеся, не 
оставившие следа.

В коллективе М. Б. Сироткиной не найти человека, 
который бы не учился, не имел общественных поруче
ний. Здесь умеют ценить рабочее и свободное время. Вот 
почему гости журналистов имели право говорить о том, 
что духовная жизнь современного рабочего неизмеримо 
сложнее и богаче, чем выглядит порой в статьях и очер
ках.

Беседа со строителями в редакции подсказала газетчи
кам ряд новых тем.

ПЕРВЫЙ ДОК НА ЕНИСЕЕ
В Красноярский речной 

порт прибыл первый на Ени
сее плавучий док. Это ог
ромное сооружение — дли
ной почти 120, шириной 30 и 
высотой 19 метров — проде
лало перед этим длительное 
путешествие от причалов су
достроительного завода
«Балтия» в Клайпеде через 
Валтийское, Северное, Ба
ренцево и Карское моря. По 
Енисею его вели мощные 
теплоходы и буксиры.

Грузоподъемность нового 
дбка — четыре с половиной 
тысячи тонн — позволяет 
использовать его для речных

судов всех типов. Здесь мож
но вести любые ремонтные 
работы. Для этого док ос
нащен новейшим технологи
ческим оборудованием, мощ
ной компрессорной и элек
тростанцией.

Раньше ремонт подводной 
части больших судов выпол
нялся в основном в зимнее 
время методом выморозки. 
Теперь же с приходом мощ
ного дока это можно будет 
делать и во время навигации,

А. ЩИГЛЕНКО, 
корр, ТАСС.

Красноярск.

Журнал «Партийная жизнь» в 1977 году
Активно пропагандиро

вать политику Коммунисти
ческой партии и Советского 
государства, освещать акту
альные вопросы партийного 
строительства — главная 
задача журнала ЦК КПСС 
«Партийная жизнь». Жур
нал помогает партии воспи
тывать кадры в духе соблю
дения ленинских норм пар
тийной жизни и принципов 
руководства, обобщает и 
распространяет опыт пар
тийных организаций в осу
ществлении планов хозяйст
венного и культурного стро
ительства.

Все основные публикации 
журнала в 1977 году будут 
направлены на пропаганду 
материалов XXV съезда 
КПСС, положений и задач, 
выдвинутых товарищем
Л. И. Брежневым в Стчет- 
ном докладе ЦК КПСС съез
ду, на показ всевозрастаю
щей роли Коммунистиче
ской партии как руководя
щей и направляющей силы 
советского общества. В цен
тре внимания журнала — 
раскрытие опыта организа
торской и политической ра
боты партийных о^рганиза- 
ций по мобилизации трудя
щихся на осуществление ре
шений съезда, на претворе
ние в жизнь установки 
партии — сделать десятую 
пятилетку пятилегкой ка
чества и высокой эффектив
ности.

В освещении проблем эко
номической политики пар
тии, партийного руководства 
хозяйством на первом пла
не будут находиться во
просы быстрого роста про
изводительности труда, рез
кого повышения эффектив
ности всего общественного 
производства, ускорения 
научно-технического про

гресса, совершенствования 
механизма управления.
Раскрывая творческое раз
витие ленинской- аграрной 
политики на совре.менном 
этапе, журнал будет расска
зывать о работе партий
ных, советских и хозяйст
венных организаций по 
дальнейшей интенсифика
ции сельского хозяйства, 
публиковать статьи об опы
те специализации и концен
трации производства на ба
зе межхозяйственного коо
перирования и агропро
мышленной интеграции.
Журнал будет помещать 
материалы, показывающие 
практику организации со
циалистического соревнова
ния, проходящего под ло
зунгом; «Г1овышать эффек
тивность производства и ка
чество работы во имя даль
нейшего роста экономики и 
народного благосостояния».

Под рубрикой «Партийное 
строительство: теория,
опыт, проблемы» плани
руется публиковать статьи 
о закономерностях возргь- 
стания роли партии в усло
виях развитого социализма, 
о совершенствовании (форм 
организации и методов дея
тельности партийных орга
низаций. Видное место зай
мут материалы по утверж
дению ленинского стиля ра
боты, развитию критики и 
самокритики, улучшению 
контроля и проверки испол
нения, улучшению работы 
с кадрами.

В статьях и корреспонден
циях «Партийной жизни» 
будет обобщаться практика 
ЦК компартий союзных 
республик, крайкомов и об
комов, горкомов и райкомов 
партии по проведению пар
тийный политики на местах.

Значительная часть мате

риалов журнала будет по
священа опыту работы пер
вичных организаций, повы
шению их боевитости, раз
витию активности коммуни
стов, укреплению партийной 
дисциплины. Детальное ос
вещение найдут формы и 
методы деятельности пер
вичных организаций по 
осуществлению хозяйствен
ной политики партии, со
циальному развитию трудо
вых коллективов, формиро
ванию нового человека.

Раскрывая формы и мето
ды партийного руководства 
идеологической , работой, 
журнал сосредоточит вни
мание на вопросах комплек
сного подхода к постановке 
■всего дела коммунистиче
ского воспитания, на пропа
ганде идей советского пат
риотизма и социалистиче
ского интернационализма, 
на показе советской демо
кратии, социалистического 
образа жизни.

Как и в прежние годы, 
«Партийная жизнь» будет 
помещать консультации, 
письма читателей, перепи
ску с ними, ответы на ин
тересующие их вопросы. 
Продолжится публикация 
инфюрмаций из жизни 
местных партийных органи
заций; рассказов, очерков, 
зарисовок; материалов о но
вых книгах, о работе газет, 
радио, телевидения.

В журнале будут печа
таться статьи о жизни брат
ских коммунистических и 
рабочих партий, внешнепо
литической деятельности 
КПСС, об осуществлении 
выработанной XXV съездом 
партий программы дальней
шей борьбы за мир и меж
дународное сотрудничество, 
за. свободу и независимость 
народов.

Издательство «Правда».

ЗАЛОГ У С П Е Х А - В  ЕДИНСТВЕ
ГАВАНА, 20 сентября. 

(ТАСС). За развитие и ук
репление отношений Гайа
ны со странами социали
стического содружества, 
прежде всего с Советским 
Союзом и Кубой, высказал
ся генеральный секретарь 
Народной прогрессивной 
партии Гайаны Чедди Джа- 
ган.

По поступившим сюда со
общениям, выступая перед 
журналистами в столице 
Гайаны Джорджтауне, он 
заявил, что в настоящее 
время в Гайане и ряде дру

гих англоязычных стран 
Карибского бассейна наблю
дается значительная акти
визация демократических и 
патриотических сил, высту
пающих за движение по 
пути прогрессивных преоб
разований.

Международный импери
ализм во главе США, отме
тил он, пытается помешать 
этим странам проводить не
зависимый политический и 
экономический курс. С этой 
целью он стремится деста
билизировать внутреннее

положение в государствах 
этого района и сохранить 
свой контроль над ними.

Однако соотношение сил 
на мировой арене, указал 
далее Чедди Джаган, неук
лонно изменяется в пользу 
сил мира и прогресса.

Говоря о задачах, стоя
щих перед Гайаной на сов
ременном этапе, генераль
ный секретарь НПП под
черкнул' важность укрепле
ния единства действий все
го народа в борьбе с проис
ками антигайанских сил.

В интересах с о т р у д н и ч е с т в а
ЖЕНЕВА, 20 сентября. 

Корр, ТАСС В. Антонов пе
редает:

Сегодня здесь открылась 
сессия Генеральной Ассам
блеи Международной орга
низации по стандартизации 
(МОС). В ее работе прини
мают участие делегации 64 
стран, в том числе Совет- 

I  ского Союза, и 23 междуна
родных организаций.

Основная цель деятель
ности МОС — разработка 
международных стандар
тов, способствующих даль
нейшему развитию эконо
мического, научно-техниче
ского и торгового сотрудни
чества .между различными 
странами. Ежегодно орга
низация разрабатывает бо
лее 500 таких стандартов. К 
настоящему времени уже

подготовлено около 3.000 
различных норм и рекомен
даций. Активное участие в 
работе МОС принимает Со
ветский Союз.

Центральное место в по
вестке дня занимает вопрос 
о разработке мер в рамках 
организации по . реализации 
положений Заключительно
го акта Совещания по безо
пасности и сотрудничеству 
в Европе.

П Р И Б Ы Т И Е  Д Е Л Е Г А Ц И И
ЖЕНЕВА,. 21 сентября. 

(ТАСС). Сюда прибыла де
легация СССР для продол- 
:кения переговоров с деле
гацией США об ограниче
нии стратегических насту
пательных вооружений. 
Глава делегации СССР, за
меститель министра иност
ранных дел СССР В. С. Се
менов по прибытии в Жене
ву заявил;

Делегация СССР прибыла

в Женеву, гчтобы продолг 
жить переговоры с делега
цией США по вопросам вы
работки нового соглашения 
по ограничению стратегиче
ских наступательных воо
ружений на основе догово
ренности на высшем уров
не во Владивостоке. Делега
ция СССР продолжит об
суждения в деловом и кон
структивном духе.

П А Р Л А М Е Н Т С К И Е  
В Ы Б О Р Ы  В Ш В Е Ц И И

СТОКГОЛЬМ, 20 сентября. 
(ТАСС). Здесь объявлены 
предварительные итоги оче
редных • выборов в рикстаг 
(парламент) Швеции, состо
явшихся вчера. Оконча
тельны? результаты будут 
известны в среду.

Наибольшее число голосов 
получила социал-демокра
тическая рабочая партия 
Швеции, которая, как ожи
дается, будет теперь иметь 
в рикстаге 152 места. В пре
жнем его составе у нее бы
ло 156 мест.

Левая партия — коммуни
сты, поущерживающая

СДРПШ в парламенте по 
ряду вопросов, располагает 
17 мандатами.

Буржуазные партии, по 
предварительным данным, 
будут иметь; партия центра
— 86 мест, народная партия
— 39, умеренная коалицион
ная партия — 55.

Комментируя предвар^и- 
тельные итоги парламент
ских выборов, премьер-ми
нистр Швеции Улоф Паль
ме заявил, что, если при 
окончательном подсчете го
лосов они подтвердятся, его 
правительство подаст в от
ставку.

Против фашистской пропаганды
ЛИССАБОН, 21 сентября. 

(Корр. ТАСС). Уже в тече
ние нескольких месяцев де
мократическая обществен
ность Португалии призыва
ет правительство принять 
меры по пресечению про
фашистской реакционной 
пропаганды, которую ведут 
отдельные органы крайне 
правой печати.

Новая прогрессивная 
конституция Португальской 
республики, вступившая в

силу 2в апреля этого года, 
гарантирует демократиче
ские права и свободы граж
дан, которые жестоко по- 
дав.чялись в период 48-лет
ней фашистской диктатуры. 
Одновременно конституция 
запрещает «сов»ршени€ дей
ствий, нарушающих пользо
вание провозглашенными 
свободами, в частности, 
восхваление и пропаганду 
фашистских идей».

Э. КОВАЛЕВ.

П О З Д Р А В Л Е Н И Я  Г Л А В А Р Ю  Х У Н Т Ы
КАИР, 20 сентября.ЧТАСС). 

В то время, как во всем ми
ре ширятся выступления 
протеста против политики 
террора и репрессий воен
ной хунты в Чили, руково-

^дители Египта занимают 
иную позицию в отношении 
диктаторского, режима. Об 
этом свидетельствует, в ча

стности, поздравительная 
телеграмма президента АРЕ 
главарю хунты по случаю 
празднования Дня незави
симости Чили. А. Садат 
шлет по этому поводу «са
мые искренние и, сердечные . 
поздравления» и желает 
ЛИЧ1ИО Пиночету «крепкого 
здоровья и счастья».

«Се В ер- Юг »!
н и к а к и х

р е з у л ь т а т о в
ПАРИЖ, 21 сентября. 

(ТАСС). Очередным про
валом закончился прохо
дивший во французской 
столице четвертый тур 
заседаний постоянных ко
миссий конференции по 
международному экономи
ческому сотрудничеству. 
Участники заседаний — 
представители 19 разви
вающихся стран, 7 про
мышленных стран Запа
да и представитель «Об
щего рынка» — расста
лись, так и не сумев 
добиться сближения 
своих позиций по ос
новным обсуждаемым 
проблемам. Работа всех 
четырех постоянных ко
миссий конференции — 
по энергетике, сырью, 
экономическому развитию 
и финансам — отложена 
до очередного тура засе
даний.

Развитию конструктив
ного диалога в рамках 
этой конференции препят
ствует, по мнению париж
ских наблюдателей, пози
ция индустриально-разви
тых западных стран, ко
торые продолжают укло
няться от серьезного рас
смотрения предложений 
развивающихся стран, 
пытаясь сохранить конт
роль монополий над их 
природными ресурсами и 
экономикой.

ПРОВОКАЦИОННЫЕ 
СБОРИЩА ЭезеОВЦЕВ

БОНН, 20 сентября. 
(ТАСС). Баварский город 
Вюрцбург стал в эти дни 
местом нового провокаци
онного сборища бывших 
эсэсовцев. В одном из го
родских залов собрались 
сотни бывших вояк эс
эсовской танковой диви
зии «Херст Бессель».

Подобное сборище быв
ших эсэсовцев дивизии 
«Хоэнштауфен», извест
ной своими зверствами 
под Таганрогом, Мариу
полем и в других местах 
Советско'Го Союза, было 
организовано в Альтен- 
кирхене.

Несмотря на протесты 
западногер.манской обще
ственности, власти Вюрц
бурга допустили проведе
ние встречи в городе. А в 
Альтенкирхене устроите
лям сборища было и того 
легче, так как одним из 
его организаторов являет
ся член городского совета, 
бывший . командир роты 
дивизии «Хоэнштауфен».

■ t
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Учебно - производственный 
центр Кировского района 
существует третий год. Уча
щиеся старших классов ос
ваивают здесь одну из семи 
предлагаемых специально
стей: сборщика приборов,
радиомонтажника, обмотчи
ка электрических машин, 
токаря по металлу, слесаря, 
штукатура-маляра и столя
ра. Базовые предприятия 
центра — электротехниче
ский завод, математических 
машин, «Сибэлектромотор», 
домостроительный комбинат 
и другие — помогли создать 
у нас классы для теоретиче
ского обучения и мини-цехи, 
где школьники выпускают 
настоящую продукцию.

Два года — срок и боль
шой и маленький. Он доста
точен для того, чтобы убе
диться в перспективности 
производственных центров 
(в Томске их два — в Ленин
ском и Кировском районах^, 
чтобы приобрести некоторый 
опыт работы, создать мате
риальную базу.

Август был у нас месяцем 
открытых дверерй. Ребята 
вместе со школьными заву
чами знакомились с центром, 
его преподавателями и ма
стерами, классами и ма
стерскими. К слову сказать, 
все преподаватели у нас с 
высшим образованием, а у 
мастеров как минимум — 
среднетехническое. Во время 
этих экскурсий каждый 
школьник выбирает себе спе
циальность по душе. В даль
нейшем ориентации школь
ников способствуют и вечера 
встреч с рабочими, соревно
вания на лучшего по поофес- 
сии, кружки технического 
творчества, выставки изде
лий ребят.

Не требует доказательства 
тот факт, что уровень трудо
вого обучения школьников 
в учебно-производственных 
центрах выше, чем в школь
ных мастерских. Данные 
197,6 года говорят, что из 420 
выпускников 175 работают 
на предприятиях, в том чи
сле на наших базовых — 98 
человек. Цифры не очень 
показательные, но это ре
зультат первого года нашей 
работы.

Нельзя подходить к работе 
центра только с утилитар
ных позиций; пришли наши 
выпускники на завод — зна
чит. все хорошо. Задачи но
вой формы трудового обуче
ния значительно шире. Пре
жде всего мы всерьез знако
мим школьников с производ
ственными процессами. Кро
ме вполне взрослой работы, 
в наших маленьких цехах 
за прошлый год была орга
низована для 36 групп девя
тиклассников 41 экскурсия 
на предприятия, а для 25 
групп десятиклассников — 55 
экскурсий.

Знания, полученные у нас, 
пригодятся и в домашних 
делах, и в студенческом 
строительном отряде, и если 
ученик решит учиться даль
ше по специальности, близ

кой той, которую получил в 
УПЦ.

Записавшись в группу, к 
примеру столяров, паренек 
за два года занятий непре
менно побывает и во всех ос
тальных группах, то есть 
учебный центр позволит ему 
бегло познакомиться и с ос
тальными специальностями. 
И, наконец, я считаю, что да
же отрицательный результат 
в нашем случае не такой уж 
отрицательный. Если школь
ник убедится, что душа его 
совсем не лежит к какому-то 
делу, он уже не сделает 
ошибку при выборе профес
сии, а значит, не увеличит 
на каком-то предприятии 
процент текучести кадров.

В конце срока обучения 
мы предлагаем всем ребятам 
сдавать квалификационный 
экзамен. В комиссию входят 
наши мастера, преподавате
ли и представители базовых 
предприятий. В прошлом го- 
д„ пришли на экзамен почти 
все — 764 человека. Сдали на 
разряд (на первый) 53 про
цента. Так что зря админи
страция профтехучилищ вы
сказывает иной раз обиды, 
что мы «перебегаем им до
рогу». У нас ребята осваива
ют самые «азы» специально
сти. На прошлом экзамене 
только десятиклассник из 
школы № 32 Андрей Сима- 
хин получил второй разряд. 
Это удивительно способный 
и трудолюбивый парень. 
Сейчас у нас подрастает еще 
один такой же рабочий. То
же по специальности сбор
щик приборов и тоже из 
школы № 32 — Михаил
Шмурин. ■ Летом он два 
месяца работал на про
изводстве наравне со взрос
лыми. Цех приготовил ему 
ценный подарок, а совмест
но со школой — почет
ную грамоту. Кстати сказать, 
четверо ребят из этой груп
пы устроили себе летом пя
тую трудовую четверть. И 
все остались довольны. Види
мо, в будущем мы будем ши
ре практиковать летний 
труд ребят — конечно, добро
вольный.

Первая неделя сентября в 
Зщебно - производственном 
центре была в основном по
священа комплектованию 
групп, инструктаясу, ввод
ным лекциям. Сейчас нача
лись занятия по специально
стям. Готовится первый вы
пуск стенной газеты «Кадры 
—Родине». Немного попозже 
будут выходить и сатириче
ские листки, технические ин
формационные бюллетени. 
Новинка этого года — каби
нет профориентации. Стенды 
рассказывают здесь обо 
всех наших базовых пред
приятиях. Есть стенды «Ку
да пойти учиться», «Где по
высить квалификацию». 
Здесь будут проводиться и 
наши производственные со- 
вешания, и встречи с педа
гогами, с родителями.

Я. КУЧЕРА,
директор учебно-произ
водственного центра Ки

ровского района,

КАК ВАС ОБСЛУЖ ИВАЮ Т ?

Т о м с к , у,лица Красно
армейская, 114, Дом 
быта № 2. Это совре

менное здание из стекла и 
бетона ежедевно посещают 
томичи. Многие из них 
пользуются услугами
«Ателье срочной химчист
ки», производственного объ
единения Снежинка. Ателье 
расположено на первом 
этаясе в светлом про
сторном помещении. При 
входе бросаются в глаза ла
коничные, красиво вьшол- 
ненные аншлаги: «Уважае
мые заказчики, мы вас мо
жем обслужить в следую
щие сроки...» «Будем благо
дарны вам, если запишете 
свои замечания и предлоя;е- 
ния. Книга жалоб и пред
ложений находится у при
емщика заказов». «Аппре
тирование — это специаль
ная обработка одежды» 
и др.

Приемщица Ф. П. Шид- 
ловская быстро, без суеты 
принимает вещи, оформ
ляет квитанции. Она же ис
полняет функции кассира. У 
окна очередь, человек 
шесть. Несмотря на боль
шой объем процедур, оче
редь движется быстро. 
Фрида Петровна и выдает 
«готовую продукцию»: хоро
шо отутюженные, заново 
рожденные вещи. Пожилая 
женщина, получив плащ, 
долго рассматривает его:

— Как новый, — говорит

она соседке, — а был весь 
в пятнах. Внук чернилами 
забрызгал. Большое спаси
бо работникам ателье. Я не 
первый раз сюда ношу 
одежду; Замечательно рабо
тают женщины.

В ателье действительно 
работают только женщины.

их по цвету тт однотипности.
Загружает в машину «Спе- 

цима-12» с раствором три
хлорэтилена.

А. Т. Проскурина вежли
ва и предупредительна, до 
тонкости знает, и любит 
свое дело. Мрж§т работать 
на многих операциях.

В Т о Р о Е
РОЖДЕНИЕ ОДЕЖДЫ
Весь штат — шесть человек. 
Работают в две смены. Се
годня смена бригадира 
А. Т. Проскуриной. Брига
дир работает здесь со дня 
открытия Дома быта. За 
ударный труд награждена 
медалью «За трудовое от
личие».

От приемщицы вещи по
ступают к Адели Танасонов- 
не Проскуриной. Внима
тельно осматривает она ко
стюмы, пальто, жакеты, 
плащи и другую одежду. За 
день поступает до 250 ве
щей. На специальном столе 
выводит пятна: чернильные, 
жировые, от краски, мазу
та и т. п. Затем сортирует

— Работа мне нравится,— 
откровенно говорит она. — 
Хлопот, конечно, много. Ка
чество ставим во главу уг
ла. В августе пр-и плане 
7 тысяч рублей выполнили 
работ на 9.750 рублей.

Из машины чистые, отжа
тые . вещи поступают гла- 
дильщице-отпарщице 3. А. 
Зинкевич. И вот уже одеж
да, получив «второе рожде
ние», аккуратно развеши
вается на плечики и ждет 
хозяина.

Часто заказчик обслужи
вается не выходя из ателье. 
Как, например, командиро
ванный из столицы Гор ков, 
оставивший в книге жалоб

и предложении такую 
запись: «Очень приятно
быть клиентом такого 
культурного коллектива. 
Благодарю за отличное об
служивание».

В этой книге более 30 бла
годарственных записей. То
мичка Левашова чистосер
дечно написала: «Большое
спасибо мастеру Проскури
ной за отлично выполнен
ную работу. У  меня не бы
ло надежды, что можно что- 
то сделать с пальто. Оно все 
было облито вареньем. И 
опять стало, как новое».

В производственном объе
динении Снежинка мне 
сказали, что все женщины 
этого ателье — ударники 
коммунистического труда. 
Своим трудом и усердием 
они добились присвоения 
ателье названия «Ателье 
высокой культуры».

С утра до вечера идут в 
Дом быта томичи. Из ателье 
срочной химчистки они вы
ходят удовлетворенные, с 
«обновками». Одежда, к ко
торой приложили свои ру
ки Ф. Шидловская. А. Про
скурина, Л. Кречетова, 
3. Зинкевич и их подруги,— 
получила «второе рожде
ние».

Л. КЛЕПЦОВ, 
руководитель группы 
технического отдела 
Томского отделения ин
ститута «Теплоэлектро- 
проект», наш нештатный 

корресповдеят.

Ш

тш^тттшштшшштт
АМУРСКАЯ ОБЛАСТЬ. Быстро ра

стет «столица» БАМа — Тында, пре
вращается из таежного поселка в город. 
Сейчас в нем живет почтя 30 тысяч че
ловек.

Большой вклад в развитие я  благо
устройство Тынды вносит коллектив 
управления «Главмосстроя».

Построены четыре 9-этажных дома 
1|р 72 квартиры в каждом, сооружаются 
средняя школа на 1.000 учащихся, дет
ский сад, поликлиника, насосная стая-

ция. На очереди — железнодорожный 
вокзал, больница, комбинат бытового 
обслуживания.

Авиаторы открыли новую линию, 
связав Тынду с Благовещенском, Читой 
и Иркутском. Теперь здесь курсирзчот 
самолеты ЯК-40.

НА СНИМКЕ: в Тьтдияском аэропор
ту приземлился самолет ЯК-40.

Фото в. Кузьмина.
(Фотохроника ТАСС).
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обладателей счастливых 
билетов седьмого выпуска 
денежно-вещевой лотереи 
РСФСР 1976 года ожидает в 
следующем месяце 4.618.200 
денежных и вещевых вы- 
игрьпцей. Тираж по этому 
выпуску состоится 8—9 ок- 
тября в городе Махачкале.

В Министерстве финансов 
Российской Федерации кор
респонденту ТАСС сообщи
ли, что по седьмому выпус
ку лотереи будет разыграно

129 автомобилей «Жигули», 
«Москвич-412», «Запоро
жец». Среди других ценных 
выигрьппей 344 мотоцикла 
разных марок, включая 
«Иж-Юпитер-3» с коляской.

По седьмому выпуску ло
тереи разыгрываются так
же 86 пианино, 172 телеви
зора, 86 магнитофонов, 129 
гитар, 817 мужских и жен
ских часов и многие другие 
вещевые выигрьппи, в том

числе 1.419 холодильников, 
86 электрических самова
ров и 516 ковров.

По условиям лотереи об
ладатели билетов, на кото
рые пали вещевые выигры
ши, могут получить их сто
имость деньгами. Кроме то
го, по седьмому выпуску бу
дут разыграны денежные 
выигрыши, в числе которых 
крупные — по 200 и 100 руб
лей.

К Е Т О В Ы Е
К О С Я К И

В нерестовых реках Амур
ского бассейна появились ко
сяки кеты. На дне горных 
ручьев вь(росли первые бугры 
из песка и гальки —  своеоб
разные «колыбели», в которые 
лососевые рыбы отложили ик
ринки.

Сто таежных речек Амура 
протяженностью около пяти 
тысяч километров —  места, где 
размножаются лососевые. На 
основных нерестовых водое
мах создано 15 контрольно
наблюдательных станций. Одна 
из них открыта недавно в зоне 
БАМа для наблюдения за со
стоянием рыбных запасов в 
бассейне Зеи и в районе буду
щего искусственного моря.

Ихтиологи таежных станций 
внимательно следят за ходом 
кеты на нерест. Из океана в 
родные места возвращается 
теперь потомство лосося, рож
денное четыре года назад. 
Тогда рыбоводные заводы 
Приамурья вывели в искусст
венных условиях и выпустили 
в реки почти 105 миллионов 
мальков.

В бассейне Амура в течение 
ряда лет осуществляется ком
плекс охранных мероприятий. 
Под строгий контроль взяты 
нерестовые водоемы, резко 
ограничен лов лососевых.

[Корр. ТАСС|.
Николаевск-на-Амуре.

®  погодд
Сегодня по области ожи

дается облачная погода, ме
стами мокрый снег, ветер 
северо-западный, 10—15
метров в секунду, темпера
тура — 1—6 градусов тепла.

В Томске переменная об
лачность, местами мокрый 
снег, ветер северо-западный, 
10—15 метров в секунду, 
температура — 3—5 граду- 

I сов тепла.

Е Щ Е  О Д Н О  
ОТКРЫТИЕ... СИБИРИ

В Новосибирске собрана 
значительная коллекция 
древнерусских рукописей. 
Благодаря находкам, сде
ланным в Сибири за по
следние годы, город опередил 
старинные центры сосредото
чения таких богатств—Киев, 
Новгород, Владимир, Псков.

До шестидесятых голов 
историки полагали, что на 
обширной сибирской земле 
нет письменных и печат
ных древностей и искать их 
здесь бесполезно. Считалось, 
что первопроходцам — рус
ским крестьянам, мелким 
ремесленникам, казакам, 
совершавшим в XVI—XVTTI 
веках на санях и телегах 
путь во многие тысячи 
верст, было не до «пищи ду
ховной». Но в этой схеме не 
хватало одного звена — 
проверки «на местности».

За такой поиск всю жизнь 
ратовал акдемик М. Н. Ти
хомиров. Вероятно, чтобы 
вдохновить молодых едино
мышленников из Академго
родка, он завещал передать 
в библиотеку Сибирского 
отделения Академии наук 
СССР собственное собра
ние из семисот древнерус
ских рукописей и ста ред
ких книг.

Широкий поиск начали 
десять лет назад сотрудни
ки Института истории, фи
лологии и философии. СО 
АН СССР, возглавляемого 
академиком А. П. Окладни
ковым, Новосибирского уни
верситета и Государствен
ной публичной научно-тех
нической библиотеки СО 
АН СССР. Их экспедиция, 
включавшая большую груп
пу студентов, отправилась 
на север Тюменской и Кур
ганской областей, и первые 
же находки окрылили эн
тузиастов. У  старожилов да
леких сел, деревень и по
селков были найдены сбор
ники шестнадцатого ве
ка с литературными сочи
нениями и ЛЬВОВСКИЙ «Апо
стол» Ивана Федорова. На 
следующий год экспедиция 
привезла «Судный список* 
Максима Грека, который 
по-новому освещал один из 
эпизодов отечественной ис
тории. И дальше уже не бы
ло ни одного «неурожайно
го» года. В предгорьях Са

ян и Алтая археографы на
шли еще два львовских 
«Апостола» Ивана Федоро
ва, его же «Острожскую 
библию», издания его уче
ников и последователей, 
сборник «Сказание о Мама
евом побоище», содержащий 
много литературных памят
ников в различных вариан
тах.

К коллекции академика 
М. Н. Тихомирова прибави
лось две тысячи находок, 
сделанных учеными и сту
дентами на территории Ом
ской, Томской, Новосибир
ской областей, в Краснояр
ском крае и Туве. в За
байкалье и Бурятии.

Недавно возвратилась в 
Новосибирск экспедиция ар-, 
хеографоз-76. Она ездила 
за древностями в Иркут
скую область. И вернулась 
не с пустыми руками. Как и 
прежде, нелегкой тропой 
разведчиков шла -молодежь 
— студенты Новосибирского 
университета.

К тому времени, когда 
нынешняя экспедиция воз
вратилась в Новосибирск, 
появилась книга междуна
родного ежегодника «Наука . 
и -человечество*. В числе > 
важнейших событий назва
ны там и открытия новоси
бирских археографов.

«...Это были открытия це
лых культурных пластов 
Сибири. — пишет академик 
Д. С. Лихачев. — открытия 
книжной культуры Сибири, 
открытие Сибири как гро
мадной территории распро
странения рукописной кни- 
ки, открытие Сибири как 
хранительницы древних 
русских рукописей. Специ
алисты назвали это явле
ние последних лет археог
рафическим открытием Си- 
биои...»

Так на фоне сегодняшне
го бурного экономического 
и культурного развития об
ширной территории совет
ской страны проступили 
краски доселе неизвестной 
картины ее прошлого су
рового и героического, вну
шающего гордость и уваже
ние к деяниям наших пред
ков.

Д. ЗОЛОТОВ, 
корр. ТАСС.

Новосибирск.

с  п  о  р т  • с  п  о  р  т  • е  п  о  р т

Л И Д Е Р  У Д А Л Я Е Т С Я . . .
Футболисты московского

<Днпамо>, единственной
команды, по пятам преследо
вавшей лидера осеннего чем
пионата страны — <Торпедо>. 
проиграли дождливым вечером 
20 сентября в Одессе местному 
«Черноморцу» — 1:2 (0:1). Те
перь лидер еще отдалился от 
преследователей: торпедовцы
в шести матчах потеряли 
лишь очко, остальные коман
ды — не менее четырех...

«Локомотив» на своем поле 
нанес поражение «Днепру» —  
2:0 (0:0). Очень активен был у 
железнодорожников Газзаев, и 
эта активность принесла пло
ды: первый гол футболисты 
«Локомотива» забили с пе
нальти, назначенного за не
правильную игру против Газ
заева в штрафной «Днепра», 
второй — с подачи того же 
спортсмена...

(Корр. ТА С С ).

НА ПЯТОМ МЕСТЕ
в  Том ске закончились зо

нальны е соревнования по бас
кетбо лу на Кубок С СС Р  среди 
команд Сибири. Восемь си ль

нейш их сборны х при няли  ■ 
них участие.

Победителем соревнований 
ста ла  команда Новосибирска. 
На втором месте —  команда 
И ркутска  и на третьем —  Тю 
мени.

Том ичи заняли пятое место.
Н. П Е ТР О В А .

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

22 сентября. «И ро ни я судь
бы, или С легким паром» (две 
серии) — 19-30.

к ш о
СЕГОДНЯ 

в КИНОТЕАТРАХ; 
«РОДИНА»

«Та б о р  ухо ди т в небо» —
8-50. 12-30. 14-25. 16-20. 20-15, 
22-10 «Дорогой м альчик» —
10- 40.

имени М. ГОРЬКОГО
« В  клеш нях черного рана»

—  9. 10-50. 12-40 14 30, 16 20,
18-10, 20. 21-50. «Э то  я у б и л » —  
8-40 10-20. 12. 13-40. 15-20. 17.
18- 40, 20-20. 22. Зал кинохро
ники. «П о и ск  алго ри тм а»^ 
«Го р и з о н т» Na 10 —  9, 10-05,
11- 10. 12-15. 13-20. 15-30.-17-40. 
«П о с ту п ь  гр ядущ е го» —  14-25,
16- 33, 18-45. «Р аба лю бв и» —  
20, 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
«В  клеш нях черного рана»

—  8-40, 10-20. 12. 13-40. 15-20,
17 18-40. 20-20. 22. «Раба люб
в и » —  8-40. 12. 13-50, 16, 18.
19- 30. 21-40. «К о р о ль  гор» —  
10-30.

«ПИОНЕР»
«М есто  под солнцем » —  9,

10-30, 12, 13-30. «О перация
«К о б р а » —  15. 16-40. «В и н н е ту
—  сын И н ч у -Ч у н а » —  18-20,
21-10.

«СИБИРЯК»
«Смелы е лю ди » —  9-20. «Е в 

до ки я » —  И .  12-40. 14-20, 16.
17- 40, 19-20, 21.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА 

«Г у л я щ а я » —  12, 13-30, 15.
16-30, 18. 19-30, 21.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО» 

«Увле че н н а я сценой» —  14,
16. 18, 20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Озорны е бр а тья» —  11.
«С каж и
19. 21.

мне свое имя»

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

«Ч то  человеку надо?» 
17.10, 19. 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЯШИКОВ

«Ромео и Д ж уль е тта » 
серии) —- 15. 18, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ 

« А у -у !»  —  19, 21.

(Две

Т 8

С Р Е Д А , 22 сентября 
П ЕР В А Я  П Р О ГР А М М А  

М ОСКВА
10.20. Цв. Шаш сад>. 10.50. 

Цв. «Отзовитесь, горнисты1>.
41.35 Фильм — детям. «Поло
нез Огинскогок Художествен
ный фильм. («Беларусь- 
фнльм>). 13,00. Новости. 13.10. 
Цв. «С именем Дзержинского». 
14.00 Цв. Поет М. Рейзен. 
14.20. Цв. Премьера телевизи
онного спектакля «Мартин
Идеи>1 Часть 1-я. 15.20. Цв.
«Документальный экран». Ве
дет передачу поэт Р. Рождест
венский. 16.35. Цв. «Цирковая
программа». 17.00. «Время». 
17.30. Цв. ^Родные напевы». 
18.00. Цв. Премьера телевизи
онного спектакля «Мартин
Иден». Часть 1-я. 19.00. Цв.
«Дорогами дружбы». Передача 
3-я. Чехословацкая Социали
стическая Республика. 19.30.

Цв. «Играет ансамбль скрипа
чей телевидения и радио Ар- 
меняй». 20.00. Новости.

ТО М С К
20.15. <В лесном цехе обла

сти». <Вахта-76>. 20.30. «Игры 
деловых людей». Документаль
ный фильм. 20.50. Новости. 
21.00. «На полях области». 

М ОСКВА
21.10. Цв. «Родные напевы». 

21.40. Цв. Премьера телевизи
онного спектакля «Мартин 
Иден». Часть 1-я.' 22.40. Цв. 
«Пескя-76». 23.00. «Время».

В ТО Р А Я  П Р О ГР А М М А  
ТО М С К

19.30. Фильм — детям. 
«Мальчик из спичечной короб
ки». 20.50. «Томску — высо
кую дисциплину труда и бы
та». 21.10. «Встречи». 3-я се
рия. 22.25— 22.35. Новости.

РДДИО

С Р Е Д А , 22 сентября
i 7,34. Обзор последних .изве

стий. 7.40. Концерт-фантазия 
дЛя балалайки и оркестра на
родных инструментов. 9.00. 
По страницам газеты «Крас
ное знамя». 9.10. Звучат валь
сы в исполнении духового ор
кестра. 9.30. «Смена». Радио
программа для молодежи. 
Страда уборочная. «Пятилетке 
эффективности и качества 
энтузиазм и творчество моло
дых». Об опыте комсомольско- 
молодежных бригад маномет
рового завода. Биографии мо
лодых. «Общежитие —  твой 
дом». Рейд по общежитиям Ле
нинского района. Почта «Сме
ны». 19.00. Последние изве
стия. 19.11. «На полях обла
сти». 19.16. «Смена». Повторе
ние утреннего выпуска.

Кинотеатру им. Горького 
требуются: кассир и тех
ничка для ра^ты в дневное 
время.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА
24—29 сентября 

СОЛЬНЫЕ КОНЦЕРТЫ
ВОКАЛЬНО-ИНСТРУМЕНТАЛЬНОГО АНСАМБЛЯ

«ЛАЙ Н Е»
У Ч А С Т В У Ю Т ;

лауреат Всесоюзного конкурса советской песни
ЖЕНСКИЙ ВОКАЛЬНЫЙ АНСАМБЛЬ, 

ГШеТРУМЕНТАЛЬНЫЙ АНСАМБЛЬ, 
лауреат международного фестиваля эстрадной песни «ВАРШАВА-73»

Белло ОРУМЕТС.
Художественный руководитель — Райво ДИКСОН; балетмейстер Калью 

СААРЕКЕ.
Начало — в 20 часов.

НАРОДНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ ЗНАНИЙ 
при Томском ордена Октябрьской Революции и ордена 
Трудового Красного Знамени политехническом институте 
им. С, М. Кирова проводит набор слушателей на 1976-77 

учебный год.

-Целью занятий в народном университете является за
крепление и углубление знаний учащихся и рабочей мо
лодежи по физике, химии, математике, знакомство с ос
новами геологии и последними достижениями этих от
раслей науки и техники, с лабораториями, специальными 
сооружениями . и экспериментальными установками, .где 
' проводят свои исследования научные работники ТПИ. 
Для чтения лекций, которые, как’ правило, будут :сопро- 
вождаться демонстрацией интересных опытов^ пригла
шены виднейшие ученые института. Занятия будут про
водиться на следующих пяти факультетах; физическом, 
химическом, математическом, геологоразведочном, тех
нической кибернетики. Запись слушателей проводится с 
20 сентября, в комитете ВЛКСМ института (второй этаж 
главного корпуса), ежедневно, кроме субботы и воскре
сенья, с 9 до 18 часов. ■

27 сентяря, в 18 часов 45 мин., все слушатели пригла
шаются в актовый зал главного корпуса, Т.ГШ, где высту
пят ректор и деканы народного университета знании, а 
также будут выданы календарные планы занятий.

Начало регулярных занятий на всех факультетах, 
кроме геологического, с 1 октября 1976 года, один раз в 
неделю, по средам.

ГПТУ-19 приглашает на 
работу мастеров производ
ственного обучения в груп
пы автослесарей, слесарей 
по ремонту строительной 
техники, мастеров- отделоч
ников, старшего мастера.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 151-а, 
в бюро по трудоустройству.

Правление клуба самодея
тельных художников и ма- 
стеров-умельцев приглаша
ет 25 сентября, к 18 часам, в 
Дом офицеров всех членов 
клуба и ж е л а ю щ и х  
вступить в него на очеред
ное заседание.

Дом художественной 
самодеятельности 

профсоюзов.

Томскому авиапредприя
тию требуются комнаты 
для молодых специалистов
(семейных). Оплата по со
глашению.

Наш адрес; г. Томск, аэро
порт Богашево, телефон 
JVo 94-2-28, отдел кадров.

Учебный комбинат Томского территориального управ
ления строительства проводит набор на курсы по специ
альностям: слесари-сантехники, слесари-вентиляцион- 
НИК.И, плотники-бетонщики, штукатуры, маляры, плотни
ки, каменщики, кровельщики, машинисты мостовых 
кранов. На курсы принимаются женщины не моложе 18 
лет, мужчины, отслумсившие в рядах Советской Армии. 
Принятым на курсы выплачивается стипендия 70—86 
рублей в месяц. Срок обучения — от 2 до 4 месяцев. Оди
ноким предоставляется благоустроенное общежитие.

Начало занятий — 27 сентября.
За справками обращаться по адресу: г. Томск, пр. Ле

нина. 151-а, в бюро по трудоустройству.

Томская счетоводно-бух
галтерская школа объявля
ет набор учащихся на кур
сы операторов бухгалтер
ских и фактурных машин и 
счетоводов промышленного 
учета на базе 8—10 классов.

Обращаться: г. Томск, пер. 
Макушина, 14.______________

Томский городской Дом 
пионеров приглашает шко
льников в кружки первой 
смены — с 9 до 13 часов; в 
кукольный театр «Солныш
ко»: кружки; вязания, юных 
натуралистов, изостудию, 
фото-, киносъемки, киноде- 
монстрато’ров, гимнастиче
ский, пантомимы, духовой, 
хоровой, кройки и шитья, 
красных следопытов, в клуб 
интернациональной друж
бы.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Татарская, 16.___________ ,

МЕНЯЮ благоустроенную 
двухкомнатную квартиру в. 
г. Спасске-Дальнем на бла
гоустроенную в г. Томске.

'Обращаться; г. Томск, уп. 
Советская, 7, кв. 19, теле
фон № 3-19-18.

Городское бюро по трудо- 
устройству приглашает на 
постоянную работу: тракто- 
ристов-экскаваторщиков, те
лефонисток и учениц теле
фонисток в справочное бю
ро с образованием 8—10 
классов с выплатой учени
ческих по 70 рублей в ме
сяц.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 151-а, в бюро по 
трудоустройству.

Правление, партийная ' и 
профсоюзная организации 
облпотребсо1рза выражают 
искреннее соболезнование 
заместителю председателя 
правления облпотребсоюза- 
Л. В. Мышкину по поводу 
смерти его отца

М Ы Ш К И Н А  
Василия Даниловича.

Объединение Спбкабель 
выражает соболезнование 
по поводу смерти бывшего 
работника объединения, 
пенсионера, участника Ве
ликой Отечественной вой
ны, члена КПСС с 1941 года 

ТЮ М Е Н Ц Е В А  
Ивана Илларионовича, 

последовавшей 19 сентября.
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